
Недавно в Александровскую  
нефтеразведочную экспедицию 
пришло радостное известие: 
бригада Дмитрия Константино
вича Щ етинкина победила в со 
циалистическом соревновании 
буровы х бригад Российской Ф е
дерации. Ей присуждена первая 
премия и переходящ ее Красное 
зиамя М инистерства геологии н 
ЦК профсоюза.

Сейчас передовой коллектив 
занят на новой скважине. Их 
подарок предстоящ ему съезду 
—  высокие скорости проходки.

Н А  СН И М КЕ: буровой ма
стер Дмитрий Константинович 
Щ етинкин.

Ф о т о  Ф . Х и тр и н ев и ч а .
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Ля ттятт. МИЛЛИОНОВ
Обучая и воспитывая наше 

подрастающее поколение, мы по
стоянно рассказываем ребятам о 
том, какие грандиозные измене
ния произошли в нашей Стране 
за годы Советской власти. Новые 
светлые города и миллионы гек
таров освоенной целины, вели
чайшие плотины на Волге, Днеп
ре, Енисее, Ангаре, гиганты ин
дустрии —  всего не перечесть! 
Космическое пространство бороз
дят искусственные спутники и 
космические корабли, созданные 
умом и руками советских людей. 
Появилась могучая плеяда совет
ских летчиков-космонавтов. Наш 
космический корабль впервые 
осуществил мягкую посадку на 

Луиу.
Новых крупных успехов до

бился советский народ в хозяй
ственном и культурном строи
тельстве, в развитии науки и тех
ники в ходе выполнения семи
летнего плана. Сделан громадный 
вклад в создание материально- 
технической базы коммунизма.

Из мечты поколений комму
низм превращается в реальную 
действительность, создаваемую 
умом и волей миллионов совет
ских людей, самоотверженным 
трудом каждого из нас. Когда чи
таешь проект Директив XXIII 
съезда КПСС по пятилетнему 
плану развития народного хозяй
ства СССР на 1 9 6 6 — 1 9 7 0  годы,

сердце наполняется чувством гор
дости за свою Родину, за нашу 
великую Коммунистическую пар
тию.

«Главной целью социалистиче
ского производства является все 
более полное удовлетворение ра
стущих материальных и куль
турных потребностей народа...» —  
записано в проекте Директив. 
Замечательные задачи будут ре
шать советские люди в пред
стоящем пятилетии.

В их числе предусмотрено даль
нейшее развитие народного обра
зования, повышение общеобразо
вательного уровня населения и 
качества подготовки кадров. Это 
ставит перед нами, учителями,

новые ответственные задачи. 
Ведь в течение предстоящего пя
тилетия намечено в основном за
вершить введение всеобщего сред
него образования.

Нельзя читать без волнения и 
радости этот важнейший доку
мент.

Хочется удвоить, утроить свои 
трудовые усилия, чтобы дать 
стране хорошо подготовленную, 
политически воспитанную, пре
данную Родине молодежь. Ведь 
мы воспитываем поколение, ко
торое будет жить при коммуниз
ме.

0. ЛУКУТИНА, 
заслуженная учительница 
школы РСФСР.

т о м с к о й  н е ф т и
На днях в Александровском 

состоялось совещание нефтераз- 
ведчиков и нефтяников-промысло- 
виков конторы бурения и промыс
лового управления «Томскнефть», 
которое проводил заместитель ми
нистра нефтедобывающей про
мышленности СССР Р. Ш. Минга- 
реев. Уже в этом году должно 
быть отправлено стране около ста
тысяч тонн нефти. К 1 9 7 0  го
ду. последнему году пятилетки. 
Соснинско-Советско -Медведевское 
месторождение должно давать

ДЕЛО НАУКИ-СЛУЖИТЬ ЛЮДЯМ
Одним из основных условии 

быстрого развития народного хо
зяйства нашей страны является 
широкое развитие научных ис
следований и использование их 
результатов в производстве. Это 
еще раз подтверждается проектом 
Директив XXIII съезда КПСС, 
одобренного Пленумом ЦК КПСС. 
Задачи ученых изложены в раз
деле «Главные задачи развития 
народного хозяйства СССР на 
1 9 6 6 — 1 9 7 0  годы».

Перед учеными страны стоят

Навигация—на пороге
Свистят над Моряковкой февральские вьюги, швыряют заряды 

снега на стоящие в затоне суда. Но весна уже не за горами. И ^мо- 
ряковцы, проходя вдоль рейда, отчетливо представляют, как выйдут 
в первые рейсы мощные теплоходы-толкачи типа ОТА, оборудован
ные современными средствами автоматики. Эти новые, полученные в 
самом конце осени суда (см. снимок) повезут грузы для алек
сандровских нефтеразведчяюов.

Навигация будет нефтяной. Это чувствуют все на Моряковской 
ремонтно-эксплуатационной базе Обского пароходства. Сейчас здесь 
спешно готовятся суда, или, как говорят речники, «составы» 
для перевозок нефти с Советско-Соснинско-Медведевского место
рождения. В развернувшемся на базе соревновании за достойную 
встречу XXIII съезда КПСС многие ремонтники, .занятые на подготов
ке нефтевозного флота, показывают образцы сознательного отноше
ния к труду. Среди них и кузнец Василий Андреевич Уляхин, 
по праву считающийся одним из лучших кузнецов базы. Его еже
дневная выработка —  1 3 0 — 1 4 0  процентов -нормы.

Труженики Моряковки помогают нефтяникам не только самоход
ными судами и баржами. На протяжении ряда последних лет они из
готовляют для разведчиков недр разборные в-осьмиквартирные до
ма. В прошлом году было изготовлено 5 0  таких домов, сейчас, встав 
на предсъездовскую вахту, моряковцы обязались изготовить их 
больше восьмидесяти.

М. ЧЕРНЕНОМ.
Фото автора.

очень сложные и важные зада
чи. И ученые нашего института, 
в частности, должны принять 
участие в развитии многих из об
ластей наук, перечисленных в 
проекте Директив: в области тео
ретической и прикладной матема
тики, физики твердого тела, ра
диофизики, бионики, теоретиче
ской и технической кибернети
ки.

Главным условием успеха f ... 
этой работе является наличие вы
сококвалифицированных кадров. 

Такие кадры в СФ'ГИ есть и они 
готовы сделать все возможное 
для решения стоящих задач. Од
нако большие организацион
ные трудности встречаются 
порой в работе ученых при 
внедрении полученных резуль
татов в производство. Эти 
трудности возникли в связи с 
тем, что в старых экономических

рамках промышленные пред
приятия часто не были заинтере
сованы во внедрении новых науч
ных результатов. Планируемое 
улучшение руководства экономи
кой страны снимет многие из су
ществующих преград.

Для нас, ученых сибирского 
города, имеет огромное значе
ние то, что в проекте Директив 
предусмотрено обеспечение более 
высоких, чем в Среднем по стра
не, темпов жилищного строитель
ства в восточных и северных 
районах страны. Решение жилищ
ной проблемы позволит создать 
необходимые условия для более 
плодотворной работы высококва
лифицированных специалистов.

В. ТАРАСЕННО, 
заместитель директора Си
бирского физико-техническо
го института по научной 
работе.

около 5 миллионов тонн нефти, 
которые по трубопроводу пойдут 
до Уста-Балыка и дальше на 
Омск.

В проекте Директив по пяти
летнему плану в Западной Сиби
ри в 1 9 7 0  году должно быть до
быто 2 0 — 2 5  миллионов тонн 
нефти. Среди этих миллионов—  
наша томская нефть.

Программа, намеченная парти
ей, курс на создание в Западной 
Сибири нефте- и газодобывающей 
промышленности с одобрением 
встречены нефтеразведчиками 
Александровской экспедиции. Мы 
понимаем, что это выдвигает 
большие задачи перед нефтераз
ведчиками. Мы должны ускорить 
подсчет запасов уникального Со
снинско-Советско -  Медведевско- 
го месторождения нефти, до
бавить к нему новые месторож
дения. Успехом увенчал«« поиск 
на Северной и Мало-Реченскпй 
структурах. Полученные нефтя
ные фонтаны, материалы геоло
гов говорят о том, что, возможно, 
новые месторождения не уступают 
Соснинскому. Сейчас идет буре
ние на новых перспективных 
структурах. Буровые бригады 
В. Васильева, Н. Зайдулина, 
Д. Щетинкина борются за высо
кие скорости проходки, чтобы ус
корить получение геологических 
материалов на этих площадях.п. толстихин.

главный инженер Александ
ровской экспедиции.

В Президиуме Верховного Совета СССР
За достигнутые успехи в развитии народного хозяйства, науки и 

культуры Карельской АССР Президиум Верховного Совета СССР 
Указом от 2 2  февраля 1 9 6 6  года наградил орденами и медалями 
СССР 2 4 7  передовиков промышленности, сельского хозяйства, ра
ботников науки и культуры Карельской АССР.

(ТАСС).

Сообщение ТАСС «Космос-110» в полете
22 февраля 1966 года в Советском Союзе произведен запуск 

очередного искусственного спутника Земли «Космос-110» для 
проведения биологических исследований. На борту спутника на
ходятся животные — две собаки по кличкам Ветерок и Уголек.

Спутник выведен на орбиту с параметрами: начальный период 
обращения — 95,3 минуты: максимальное расстояние от по
верхности Земли (в апогее) — 904 километра: минимальное рас
стояние от поверхности Земли (в перигее) — 187 километров: 
наклонение орбиты — 51 градус 54 минуты.

На спутнике имеются: радиопередатчик, работающий на ча
стоте 19.894 мегагерца, радиосистема для измерения парамет
ров орбиты и радиотелеметрическая система.

Координационно-вычислительный центр ведет обработку по
ступающей информации.

В честь 48-й  
годовщины

М ОСКВА, 22 февраля. (Т А С С ). 
Сегодня в Центральном театре Со
ветской Армии состоялось торжест
венное собрание представителей тру
дящихся Москвы и воинов столично
го гарнизона, посвященное 48-й го
довщине Советской Армии и Военно- 
Морского Флота.

В президиуме—-маршалы Советского 
Союза, маршалы родов войск, пред
ставители партийных и обществен
ных организаций.

В почетный президиум торжествен
ного собрания был избрав Президиум
ЦК КПСС.

Вступительным словом собрание 
открыл председатель исполкома Мо
сковского городского Совета депута
тов трудящихся В. Ф. Промыслов.

С докладом о 48-й годовщине Со
ветских Вооруженных Сил выступил 
начальник Главного политического 
управления Советской Армии и Во
енно-Морского Флота генерал армии 
А. А . Епишев.

Р А Б О Т А  С П О Р И Т С Я
Признаться, до 1 9 6 3  года мне

и в голову не приходило, что ког
да-то я буду работать на ферме. 
Но однажды А. М. Кириллова —  
лучшая наша доярка —  попроси
ла меня поработать на ферме де
нек-другой. Я согласилась, да 
так и осталась тая.

Сказать по правде, нелегко быта 
дояркой. Но профессия наша 
важнейшая в деревне. А когда 
чувствуешь, что тебе поручено 
нужное людям и ответственное 
дело, хочется, как говорится, не 
ударить лицом в грязь.

Вначале коровы мои мало дава
ли молока. Долго я «прилажива
лась» к ним. Все было: разоча
рования, обиды и даже слезы. 
Но своего я добилась. В минув
шем году в среднем от каждой 
коровы моей группы надои со
ставили по 2 .8 1 8  килограммов 
молока.

Как-то я прочитала в газете 
«Красное знамя» выступление 
доярки Е. Трошкиной из совхо
за «Чаинский». Очень правильно 
она говорит о доярской чести. 
Я согласна с ней —  многое за
висит от нашего труда, от личном 
добросовестности, от дружбы и 
взаимовыручки.

Когда была на районном сове
щании передовиков, встретилась 
с дояркой Светлозеленинской фер
мы колхоза «Заветы Ильича» на
шего района Д. В. Фомичевой. 
Побеседовала с ней.^ Она заняла 
первое место в районе, надоив 
по 3 .2 7 9  килограммов молока на 
корову. Меня заинтересовало ее 
выступление на этом совещании. 
Дело в том, что светлозеленинцы 
получают почти одинаковые на
дои молока по всем группам.

У нас этого нет. Одна доярка 
постоянно добивается высоких 
надоев молока, а другая, как ни 
бьется,— все в отстающих. А ведь 
и мы можем работать не хуже 
светлозеленинцев. Но нам не
достает дружбы, спаянности.

Не каждая доярка добросо
вестно мыла молочную посуду, 
поэтому часто молоко было за
грязненным. Оно быстро порти
лось, повышалась его кислот
ность. А хозяйство от этого несло 
убыток.

Однажды мы поговорили по ду
шам на эту тему между собой, 
положение поправилось, но не 
знаю, надолго ли.

Многое зависит и от фуражира: 
не подвезли вовремя корм на
рушился распорядок дня. Доярки 
вынуждены быть на ферме лиш
ние часы. А у нас и домашних 
забот немало. Однако наш фура
жир В. П- Кузьминых этого не 
учитывает. Иной раз *го концент-

ОТЧЕТ НОВЫ БОРНЫЕ СОБРАНИЯ В КОЛХОЗАХ*

РАСХОДЫ ВЫШЕ ДОХОДОВ
Колхоз имени Ленина Кошев- на намолотил комбайнер Вален-

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ВЕЛИКОБРИТАНИИ В МОСКВЕ
Правительство Союза Советских тании Гарольд .Вильсон 22 фев

Социалистических Республик
22 февраля дало в Большом Крем
левском дворце завтрак в чести 
Премьер-Министра Великобрита

нии Гарольда Вильсона.
Вместе с главой английского 

правительства на завтраке были 
сопровождающие его лица.

С советской стороны присутст
вовали Л. И. Брежнев, А. П. Ки
риленко, А. Н. Косыгин, К . Т. Ма
зуров, А. И. Микоян, Н. В. Под
горный, Д. С. Полянский, М. А. 
Суслов, А. Н. Шелепин, В. В. 
Гришин и другие официальные ли
ца.

Во время завтрака Председа
тель Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин и Премьер-Министр 
Великобритании Гарольд Вильсон 
обменялись речами.

***
Премьер-Министр Великобри-

раля нанес в Кремле визит Пред
седателю Президиума Верховного 
Совета СССР ГГ. В: Подгорному.

Во время встречи между Н. В. 
Подгорным и Гарольдом Вильсо
ном состоялась беседа по вопро
сам, представляющим взаимный 
интерес, 'для обеих стран.

V
Премьер-Министр Великобри

тании •: Гарольд Вильсон, находя
щийся в СССР по приглашению 
Советского правительства, 22 фев
раля нанес в Кремле визит Пред
седателю Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгину.'

Между А. Н. Косыгиным и Га
рольдом Вильсоном состоялась 
беседа, в ходе которой были за
тронуты проблемы международ
ного положения, а также вопросы 
советско-английских отношений.

(ТАСС).

никовского района — большое и 
многоотраслевое хозяйство. На 
животноводческих фермах содер
жится большое количество круп
ного рогатого скота, свиней, овец. 
Только одной пашни здесь насчи
тывается около семнадцати тысяч 
гектаров.

Недавно колхозники собрались 
на отчетно-выборное собрание, 
чтобы подвести итоги минувшего 
года, сообща вскрыть имеющиеся 
недосГатки, поговорить о том, как 
дальше вести хозяйство, повысить 
его рентабельность.

Об артельных делах и работе 
правления рассказал собравшимся 
председатель Н. П. Рогожкин.

Прошедший год завершен от
дельными положительными пока
зателями в некоторых отраслях 
хозяйства. Возросли надои моло
ка. Такие доярки, как Валентина 
Вейс, Зинаида Тихонова и другие 
за прошедший год получили от 
каждой коровы больше чем по три 
тысячи килограммов молока.

Немало в колхозе передовых ме
ханизаторов. Среди них высоко
производительным трудом отлича
ются трактористы Аркадий Бара
новский, Николай Ефимов, Петр 
Мяга, которые выработали от 775 
до 1.305 гектаров мягкой пахоты. 
Больше 3,5 тысячи центнеров зер-

тии Форгер.
Наряду с этим в колхозе есть 

еще немало недостатков и нере
шенных вопросов. На низком агро
техническом уровне ведется поле
водство. Допускались факты нека
чественной предпосевной обработ
ки земли. В почву совсем не вно
сились органические и минераль
ные удобрения.

В результате бесконтрольности 
со стороны поавления колхоза, ру
ководителей отделений, специали
стов за ходом уборки урожая допу
скались большие потери зерна, не
правильно использовалась техни
ка. Колхоз получил урожай пше
ницы всего по 7,3 центнера с гек
тара. Мало получено овса, ячменя, 
махорки, картофеля.

Не выполнен план продажи го
сударству Зерна, молока. Допуще
ны большие перерасходы средств 
на эксплуатацию машинно-трак
торного парка и на другие виды ра
бот. Превышение расходов над до
ходами выражается в сумме 
143.155 рублей.

Не - наведен должный порядок 
на животноводческих фермах. Не
рационально расходуются корма 
Не изжит падеж животных. Себе
стоимость продуктов животновод
ства намного выше плановой. 
Центнер молока стоит 14 рублей

вместо 11 рублей 62 копеек по Четвертухин критиковали прав-
плану. Почти на 9 рублей дороже 
центнер говядины.

Всесторонне обсудив доклад, 
колхозники высказали ряд дело
вых советов и предложений, спо- 
собствуюнгих повышению рента
бельности всех отраслей хозяй
ства. •

— Удорожание стоимости трак
торных работ вызвано неудовлет
ворительным использованием ма
шин на прямых работах, пережо
гом горючего, особенно на тракто
рах ДТ-54, — сказал главный 
инженер колхоза А. И. Кринов. — 
Имели место факты, когда меха
низаторы после работы отправля
лись на тракторах домой. Но как 
ни странно, такие случаи не стали 
предметом сурового осуждения со 
стороны правления колхоза.

Управляющий’ Зайцевским от
делением В. Г. Сергеев говорил о 
том, что роль командиров средне
го звена колхоза принижена, им 
не предоставлено никакой само
стоятельности Ни одного, даже 
мелкого вопроса они сами решить 
не могут. Из-за этого страдает де
ло. Правление колхоза должно 
больше доверять управляющим, 
механикам, бригадирам и больше 
спрашивать с них.

Заведующие молочнотоварными 
фермами В. П. Максимов и А. В.

ление за невнимание к живот
новодству. На ряде ферм вы
паса расположены слишком да
леко от мест стоянок животных, 
не обеспечены водопоями. Это 
снижает надои молока в самый 
благоприятный период. На Ново
ивановской МТФ длительное вре
мя лежит оборудование для водя
ного отопления, но к монтажу его 
до сих пор не приступили. Эта фер
ма плохо обеспечивается электро
энергией. Утром и вечером во 
время дойки свет часто гаснет.

В своем выступлении телятница 
М. М. Хайлова поделилась опы
том выпаивания телят. В этом го
ду она добилась среднесуточного 
привеса телят по 700 граммов.

— Результаты могли быть луч
шими, *— продолжала М. М. Хай
лова, — если бы правление обес
печивало ферму обратом. Однако 
в доставке обрата ощущаются 
большие перебои. Молодняк при
ходится нередко поить водой.

В своих выступлениях на соб
рании колхозники указывали на 
низкую культуру земледелия. К 
колхозной земле еще не приложе
ны по-настоящему хозяйские ру
ки. Только из-за недоброкачествен
ных предпосевной обработки поч
вы и посева колхоз ежегодно те
ряет на каждом гектаре до двух

раты вовремя не подвезут, то со
лому.

Все 'наши животноводы на
учились дрожжевать корма. Это 
помогает нам добиваться высо
кой продуктивности скота. Сей
час мы надаиваем более восьми 
килограммов молока от коровы в 
сутки. Но и дрожжеванный корм 
не всегда готовится как надо 
потому, что концентраты д р о ^ т  
крупно, процесс дрожжевания 
такого корма идет очень долго.

Советую всем животноводам 
прислушаться к собственному го
лосу совести. Коллектив фермы—  
наша вторая семья. И давайте 
будем добрыми, рачительными и 
заботливыми хозяевами.

Это относится и к руководите
лям ферм колхоза. Я согласна: 
спрос с нас, доярок, должен 
быть строгим. Но и к нашим 
просьбам нужно прислушиваться. 
Давно уже мы говорим о необ
ходимости обновления стада, до
казываем руководителям фермы 
и колхоза, что невыгодно держать 
малопродуктивных коров. Таких 
животных у нас немало. В моей 
группе есть две коровы, от кото
рых я не получаю никакой отда
чи, сколько их не корми. Есть та
кие коровы и в других группах.

Нам стараются внушить, что 
коров этих убирать нельзя, ина
че снизится общее поголовье ста
да. Кого же мы обманываем? Се
бя и государство. Но ни нам, ни 
государству это не нужно. Впро
чем, мы и не говорим о том, что 
таких животных надо просто 
ликвидировать. Речь идет о заме
не их более продуктивными. 
Тогда и поголовье не сократится, 
а надои молока возрастут. В этом 
случае и у доярок будет больше 
уверенности в выполнении при
нятых обязательств. А они у нас 
немалые.

С большим волнением мы ожи
даем открытия XXIII съезда на
шей партии. Нам известно, о чем 
пойдет речь на нем,— об этом 
подробно рассказано в проекте 
Директив. Планы пятилетки гран
диозны и увлекательны. И, ко
нечно, всем нам хочется внести 
в общий подъем личный вклад.

Я, например, решила ко дню 
открытия XXIII съезда партии от 
каждой коровы своей группы на
доить с начала года по 8 0 0  ки
лограммов молока, а к концу года 
превысить трехтысячный рубеж. 
Примерно такие же обязательства 
взяли и другие доярки.

Сдержать свое слово —  дело 
нашей доярской чести.

Н. МИХАЛКИНА,
доярка колхоза «Прогресс» 

Банчарского района.

центнеров зерна.
В колхозе недооценивают ор

ганические и минеральные удоб
рения, слабо используют в борьбе 
с сорняками гербициды. Медлен^ 
но восстанавливается правильный 
севооборот.

На собрании были приняты со
циалистические обязательства на 
первый год новой пятилетки. Вот 
какие рубежи наметили колхозни
ки сельхозартели имени Ленина:

получить урожай зерновых не 
меньше 12 центнеров с гектара; 
освоить две тысячи гектаров 
новых земель: продать государст
ву 63 тысячи центнеров зерна, 
5.660 центнеров мяса, 23.500 цен
тнеров молока: иметь крупного ро
гатого скота 3.500 голов, в том 
числе 1.200 коров; построить три 
типовых коровника, телятник, зер
носклад, клуб, детские ясли, двад
цать жилых домов.

Обязательства неплохие. Но, к 
сожалению, борьба за их выполне
ние пока не началась. На живот
новодческих фермах еще много 
беспорядков, низки надои молока. 
Под угрозой срыва выполнение 
квартального плана продажи моло
ка государству.

Сейчас надо больше уделить 
внимания общественному животно
водству, добиться полной сохран
ности скота, не снижать его про
дуктивности. Только в этом слу
чае будет создана база для даль
нейшего роста производства всех 
продуктов и выполнение принятых 
обязательств будет гарантирова
но. И. ГАВРИЛЕНКО.
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Трудовая биография Татьяны Вяловой началась восемь лет назад. 
После окончания 10 классов пришла она на заточный участок цеха 
№  2 завода режущих инструментов. Сейчас Таня— высококвалифици
рованный специалист, ежесменно сдает по 1.500— 2.000 штук сверл, 
предназначенных на экспорт, а по вечерам ходит на подготовительные 
курсы для поступления в университет.

НА СНИМКЕ: заточница Татьяна Вялова. Фото В. Ефименко.

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ДИРЕКТИВ XXIII СЪЕЗДА КПСС 
П О  П Я Т И Л Е Т Н Е М У  П Л А Н У

ГЕОФИЗИЧЕСКИМ ИССЛЕДОВАНИЯМ-ТЕМПЫ, КАЧЕСТВО * СЕЛЬСКИЙ ЭКОНО
МИСТ ВТОРГАЕТСЯ В ЖИЗНЬ е ТРУДЯЩИЕСЯ ПРЕДЛАГАЮТ

ЗАВТРА ЛЕСОХИМИИ
Проектом Директив партии по развитию экономики страны в новом пя

тилетии предусматривается полнее использовать отходы лесопиления и де
ревообработки, древесину лиственных пород. К  предприятиям комбината 
«Том лсс» это имеет самое прямое отношение. Только в Асине ежегодно 
сжигаются сотни тонн отходов лесопиления, такое же положение на М ого- 
чинском и Кетском лесозаводах.

М ы имеем все возможности полнее использовать огромные ресурсы лесо
химии. Переработка древесины могла бы дать дорогие и ценные продуктыг 
смолы, газ. Потребность в них у народного хозяйства очень большая. Сей
час назрела необходимость их производства в Томской области.

В области— богатейшие запасы древесины лиственных пород. Н о в дело 
идет очень малое количество березы и осины. Завершение прокладки же
лезной дороги А сино— Белый Яр будет способствовать интенсивному раз
витию отраслей промышленности, занятой переработкой лиственной древе
сины.

Очень своевременно планируется строительство Асиновского лесопро
мышленного комплекса. Этим будут решены проблемы использования лист
венного сырья. Ореховский, Комсомольский, Аргат-Юльский и Белоярский 
леспромхозы смогут поставлять по железной дороге тысячи кубометров 
березы и осины. Производство фанеры, лыж и многого другого будет пол
ностью обеспечено доброкачественным сырьем.

Асиновский лесопромышленный комплекс сбережет народному хозяйст
ву огромные средства. Сейчас лиственная древесина, сплавляемая по ре
кам, в огромном количестве тонет, из-за долгого пребывания в воде теряет 
свои качества. Потребители от нее отказываются. Нашей области гораздо 
выгоднее поставлять народному хозяйству готовую продукцию, а не бревна.

Партия намечает высокие рубежи на новое пятилетие. Выполнение этого 
пятилетнего плана обеспечит более высокий уровень благосостояния совет
ского народа.

В. МАКСИМОВ, 
начальник отдела лесного хозяйства 

комбината «Томлес».

МЫСЛИ,
49

П Р Е Д Л О Ж Е Н И Я ,

СОВЕТЫ
С т р о к и  и з  п и с е м

В проекте  Д и ректив  
X X III съезда КПСС по 
пяти ле тнем у пл ан у  пре
д усм атривается «повы 
сить  качество  пл аниров
ки  и за стр о й ки  городов 
и поселков» . М ы с удов
летворением  озн а ко м и 
лись с этим и материа
лами и, ко н ечн о  же, 
м ы сленно провели па
раллель с сегодняш ним  
обликом  наш его  ж и л о го  
поселка  С п утн и к , ко то 
ры й  находится в 15 к и 
лом етрах от центра Том
ска .

В поселке  прож и вает  
около 600 человек. Одна
ко  С п у т н и к  до си х  пор 
не имеет ни радио, ни 
телеф онной связи. Нет 
в поселке  врачей. Ф ельд
шер ж е , кото р ы й  « за к 
реплен» за поселком , ра
ботает лиш ь в вечернее 
время.

Д ум ается, что эти  не
д остатки  в б лагоустрой 
стве и бытовом об сл уж и 
вании С путн и ка  Том ский  
гори сп ол ком  должен
устр а н и ть . Но хочется , 
чтобы  в Д и р е кти ва х  
X X III съезда па ртии  по 
пятилетнем у плану раз
вития народного  хо зя й 

ства СССР на грядущ ее 
пятилетие, там , где запи 
сано о расш ирении  
сети м ехан и зи ро ван ны х 
пр ед пр ия ти й  бы тового 
обслуж и ван ия , было пре
дусм отрено в ко м п 
лексе с кр у п н ы м и  про
м ы ш ленны м и центрам и 
строительство в городах- 
с п у т н и ка х  м агазинов, 
больниц и ш кол .

В. КУЗЬМ И Н .
V

«Р асш ир ить  строи 
тельство гара ж ей  и стан 
ций об служ и вания  об
щ его пользования...» Это 
вы д ер ж ка  из проекта  
Д и р е кти в  X X III съезда 
КПСС. Она остановила 
наш е вним ание вот по
чему. До сих пор в Том
ской  области не созда
но условий  для нас — 
ш оферов м еж д угородны х 
ли н ии , т а к и х , к а к , с ка 
ж ем , М олчаново — Том ск, 
Парабель — То м ск и 
д р у ги х . Д ействительно, 
мы порой не спим  по 
двое — трое суто к . И по 
этом у нам т а к  необходи
мо о тд охн уть  на стан 
ции ко н е чн о го  следова
ния , чтобы  запастись  си 
лами на об ратную  доро

гу . iffle cb -то и п р о и схо 
дит самое обидное и не
продум анное: ш оф еру
негде отд о хн уть , т а к  к а к  
нет спеииальной  го сти 
н ицы  или об щ еж и ти я . 
Мы в ы н уж д е н ы  спать , 
сидя в д и сп етчер ско й . 
Сидим и боим ся , что  на 
завтра м ожем  за сн уть  за 
рулем .

Конечно , в пр оекте  
Д и р е кти в  нет к о н к р е т 
ного  пред пи сан и я : «по
строи ть  го сти н и ц ы  для 
ш оф еров дальнего  сле
дования». Но, видимо, 
этого  и не надо. Это 
подразумевается в той 
вы д ер ж ке , которо й  мы 
начали свое письм о . И 
хотелось бы увидеть  та- 
ное об щ еж итие  для ш о
феров в Том ске  уж е  в 
ближ айш ее время.

Н. ЧЕРНИКОВ и д р у 
ги е  ш оф еры Молча- 
н о вско го  райпотреб 
сою за.

V
С луш ала я  п р о е кт  Д и

р е кти в  па ртии  на новое 
пятилетие  и дум ала: хо 
рош о, что  в этом  пр о 
грам м ном  д окум енте  
по д че р кн ута  необходи
мость в ш и р о ки х  мас

ш табах внедрять про 
гресси вны е ф ормы тор 
говли  — прием  заказов  
на товары , доставка  их 
на дом, торговля  по об
разцам и д ругие .

К  нам на усадьбу, на
прим ер , иногда пр ие з

ж а ю т  р а б отн ики  м агази 
на и п о ку п а ю т  стеклян  
н ую  посуд у, банки  
и т . д. Это очень удоб 
но. Только  пл охо , что 
мы не всегда заранее 
знаем о дне, ко гд а  пр и 
едут к  нам работн ики  
торговли . Во м н о ги х  ма
га зи н а х  Том ска  до сих 
поо не ор га ни зована  по
сы лочная и развозная 
торговля .

Хотелось бы , чтобы  в 
Н АСТУПИ ВШ ЕМ  ПЯТИ
ЛЕТИИ БЫ ЛИ Ш ИРЕ 
РАСПРОСТРАНЕНЫ  ПРО 
ГРЕССИВНЫ Е ФОРМЫ  
ТОРГОВЛИ: ПРИЕМ ПО 
СУДЫ  НА ДОМУ, БОЛЕЕ 
ЧЕТКАЯ РАБОТА «ПО
СЫ ЛТОРГА» (это особен 
но ва ж н о  для ж ителей  
отд аленны х сел и посел 
ков), КУРСИРОВАНИЕ 
АВТОЛАВОК С ХЛЕБОМ 
ЦИСТЕРН С МОЛОКОМ.

А . ВАГАНОВА, 
пенси он ер ка .

Я Т И Л Б Т К А  В Ц И Ф Р А Х  И С Р А В Н Е Н И Я Х

Р У Б Е Ж И Э А Е К Т Р О Э Н Е Р Г Е Т Й К И
Ш агами гиганта назвал поступь 

нашей страны А нри Барбюс. Проект 
Директив XXIII съезда КПСС по пя
тилетнему плану развития народного 
хозяйства СССР на 1966— 1970 годы 
—  новое яркое  подтверждение спра
ведливости слов ф ранцузского писа
теля, больш ого друга советского на
рода. В новом пятилетии невидан
ного расцвета достигнут экономика 
и культура страны, возрастет благо
состояние советских людей.

Посмотрите, читатель, на цифры 
этой диаграммы, вдумайтесь в их 
значение. О  каких гигантских тем
пах развития советской энергетики 
говорят они!

П роектом  Директив в новой пяти
летке предусмотрены  опережаю щ ие 
темпы развития электроэнергетики. 
В последнем году пятилетки произ
водство электроэнергии достигнет 
840— 850 миллиардов киловатт-часов. 
Это огромны й скачок вперед! За ис
текш ую  семилетку прирост выработ
ки электроэнергии составил 274 мил
лиарда киловатт-часов, а за пред
стоящее пятилетие, он будет намного 
больше —  333— 343 миллиарда кило
ватт-часов! Это значит, что в нашей 
стране по сравнению с нынешним 
уровнем  дополнительно будет вы
работано в 1970 году  электроэнергии

столько, сколько сейчас ее произво
дят в год такие крупны е капитали
стические страны, ка к Англия, Ф ран
ция и Италия, вместе взятые, б сред
нем кажды й год пятилетки будет 
прирастать вся нынешняя электро
энергетика Италии! Крупный шаг впе
ред сделает электроэнергетика Си
бири. 141— 143 миллиарда киловатт- 
часов — столько электроэнергии бу
дут вырабатывать электростанции 
Сибири в 1970 году. Сравните: во
Ф ранции в 1965 году произведено 
93,8 миллиарда киловатт-часов; все 
электростанции нашей страны в 
1954 году выработали 150,6 миллиар
да киловатт-часов.

За пятилетие в стране будет вве
дено в действие 64— 66 миллионов 
киловатт новых мощ ностей. Это рав
носильно тому, что вступят в строи 
100 новых Д непрогэсов! В стране за
горятся огни целого созвездия гиган
тов энергетики. Нижне-Камская, Чир- 
кейская, Чебоксарская, Н урекская: 
Рижская ГЭС, Нижне-Днепровская, 
Ладыжинская, Лукомльская, Бекабад- 
ская, Ермаковская, Джамбулская, Кап- 
чагайская ГРЭС —  это далеко не 
полный перечень электростанций, 
которы е начнут строиться и давать 
ток в новой пятилетке. Намечено 
завершить строительство Краснояр

ской, Саратовской, Чарвакской ГЭС, 
Криворожской , Луганской, Змиевской, 
Трипольской, Бурштынской, Ташкент
ской, Литовской ГРЭС и ряда д ру 
гих электростанций. На тепловых 
станциях будут устанавливаться пре
имущественно энергетические блоки 
единичной мощ ностью 300 ,тысяч ки
ловатт. На гидроэлектростанциях 
получат ш ирокое применение турби
ны мощ ностью  до 500— 550 тысяч ки 
ловатт. Десять Волховстроев в од 
ной турбине —  вот что это значит!

В течение пятилетия будет завер. 
шено создание единой энергетиче
ской системы Европейской части 
СССР, намечено провести необходи
мые подготовительные работы для 
передачи больш ого количества элек
троэнергии с востока в центральные 
районы страны. Потребление элект
роэнергии в сельском  хозяйстве за 
пятилетку возрастет примерно в три 
раза.

Таковы рубеж и советской электро
энергетики в новом пятилетии.

К О М П А С
производства

В проекте Директив XXIII съезда 
КПСС по пятилетнему плану разви
тия народного хозяйства СССР на 
1 9 6 6 — 1 9 7 0  годы ставится задача 
обеспечить правильное сочетание 
централизованного планового руко
водства сельским хозяйством с раз
витием хозяйственной инициативы 
и самостоятельности колхозов и сов
хозов.

Мартовский Пленум ЦК КПСС по
кончил с субъективизмом в руковод
стве сельским хозяйством. Производ
ственное планирование в колхозах 
и совхозах опирается теперь на на
учную основу. Естественно, что воз
росли и значение планов, и ответ
ственность за их составление.

Колхозные промфинпланы уже не 
пылятся в шкафах. Они стали на
стольными календарями правлений, 
своего рода компасом, по которому 
они выверяют свою деятельность.

Коренным образом изменилась и 
работа планово-экономического отде
ла районного управления сельского 
хозяйства. Когда прежде колхозные 
экономисты приезжали с промфин
планами к нам в управление, мы 

главным образом сличали показатели 
планов с контрольными цифрами и 
следили за увязкой таблиц. Теперь 
приходится глубоко вникать во все 
стороны деятельности колхозов, по
могать их экономистам определять 
резервы производства, правильно 
планировать на весь год работу каж
дой фермы и бригады.

Основа промфинплана —  план-за
каз государства, на выполнение ко

торого должна быть направлена вся 
хозяйственная деятельность колхо
зов. Для обоснованного составления 
заданий по продаже продуктов сель
ского хозяйства в планово-экономи
ческом управлении был проведен 
глубокий анализ хозяйственной дея
тельности каждой сельхозартели за 
ряд предыдущих лет. Проанализиро
ваны объемы производства, темпы 
роста, урожайность, продуктивность 
животноводства и т. д. Однако 
этих данных для правильного оп
ределения объемов заготовок недо
статочно. Требовалось найти какой- 
то обобщающий объективный пока
затель оценки работы колхозов.

База сельскохозяйственного произ
водства —  земля. Поэтому при опре
делении объема заготовок продукции 
в предстоящие годы было решено за 
основу брать именно наличие земли. 
Но земля земле рознь. Перед нами 
встала задача— дать сравнительную 
оценку земельных угодий, выражаясь 
образно, привести их к общему зна
менателю.

Таким знаменателем стала услов
ная пашня. Чтобы перевести в нее 
все угодья, в некоторых районах 

подсчитывали средний выход продук
ции в кормовых единицах за три 
года с каждого гектара и, приняв 
площадь пашни за 1 0 0  процентов, 
определяли коэффициент перевода 
лугов и пастбищ в пашню. Получен
ный коэффициент перемножали на 
площадь лугов я пастбищ, в резуль

тате чего все сельскохозяйственные 
угодья оказывались выраженными в 

соизмеримых единицах. Однако по
добный подход к земле недостаточно 
реалистичен, так как исходит из фак- 

[ тически произведенной продукции

за три года. А ведь земля чаще всего 
«работает» не в полную силу. Порой 
отсутствие должной агротехники, от
сутствие заботы о земле мешает ей 
показать свои силы. Поэтому неверно 
при составлении планов исходить из 
среднего уровня за три предшеству
ющих года, нельзя ранее достигнутые 
результаты считать «потолком» и, 
ориентируясь на них, определять 
дальнейший объем производства и за
готовок продукции сельского хозяй
ства.

В нашем управлении пошли по 
другому пути. Мы привели сельско
хозяйственные угодья к общему зна

менателю, руководствуясь почвенным 
обследованием Томской землеустрои
тельной экспедиции.

Каждая почва имеет определенный 
бал по шкале, который мы перемно
жили на количество гектаров. Затем, 
сделав поправки на рельеф и контур- 
ность местности, определили общую 
сумму баллов, следовательно, и воз

можности каждого колхоза. Нужно 
было привести к единому знаменате
лю и продукцию. Ведь один колхоз 

производит больше зерна и мяса, 
другой —  молока, третий —  яиц. 
Чтобы продукция была также соиз
меримой, мы всю ее перевели в кор
мовые единицы. Это помогло объек
тивно оценить деятельность колхо
зов, сопоставить их потенциальные 
возможности с фактическим произ
водством, реально спланировать 
объем заготовок до 1 9 7 0  года.

Выяснилась небезынтересная де
таль. В колхозе имени Кирова, кото
рый в течение двух последних лет 
считался по продаже государству 
продуктов одним из передовых хо
зяйств в области, объем продажи 
продукции в расчете на гектар соиз

меримой пашни оказался самым низ
ким в районе. А вот колхоз «Россия» 
— у нас середнячок, но с каждого гек

тара соизмеримой пашни этого хозяй
ства государству поступает продук
ции больше, чем с земель передового 
колхоза «Комсомолец».

Вообще, подобный анализ показал 
большой разнобой в производствен

ной деятельности колхозов. Колеба
ние ^продажи продуктов сельского 
хозяйства в расчете на гектар пашни 
составило от 5 3 2  до 6 9 3  кормовых 
единиц. Поэтому нельзя планировать 
во всех хозяйствах одинаковые тем
пы роста.

Учитывая имеющиеся резервы и 
специализацию хозяйств, увеличение 
объема продажи продуктов сельского 
хозяйства за пятилетие в колхозе 
имени Кирова составит 2 5 .7  процен
та, а в соседнем с ним колхозе име
ни Ленина —  9 процентов. К 1 9 7 0  
году во всех восьми колхозах района 
продажа продуктов сельского хозяй
ства государству должна возрасти на 
1 6 ,5  процента, в том числе продук
ции растениеводства— на 1 0 ,2  и жи

вотноводства —  на 1 9 ,6  процента. 
Это твердые планы-заказы государст

ва, исходящие из потенциальных 
возможностей хозяйств, планы, кото
рые берутся в основу при составле
нии колхозных промфинпланов.

Здесь надо сделать оговорку. 
Сверхплановые закупки сельскохо
зяйственных продуктов по повышен
ным ценам полностью отвечают ин

тересам колхозов и совхозов. 
Это —  большой резерв роста 
доходов тружеников сельского 
хозяйства. И его надо сполна 
использовать.

Характерно изменение под
хода к оценке деятельности 
колхозов. Если прежде побе
дителями- соревнования счи
тались хозяйства, добившиеся 
наибольшего выполнения плана 

продажи продуктов государству, то 
теперь за основу берутся объем и 
рентабельность производства при не
пременном выполнении плана-заказа.

Экономисты планового отдела рай
онного управления сельского хозяй
ства не ограничиваются проверкой 
планов, составленных в колхозах. За
дания не могут быть реальными без 
детализированного, глубокого анализа 

деятельности каждого хозяйства. По
этому мы делаем разработки годовых 
отчетов, определяем данные, кото
рых нет ни в одной отчетности. В 
частности, сопоставляем себестои

мость продукции сельского хозяйст
ва по элементам затрат за ряд лет, 
считаем, сколько валовой продукции 
произведено в расчете на трудоспо
собного и на человеко-день. 0предеа 
ляем эффективность использования 
основных средств, подсчитываем до
ход колхоза в расчете на душу насе
ления и т. д. Эти показатели помога
ют определить динамику развития 
хозяйства, позволяют видеть произ
водство во всех аспектах.

И все же при составлении пром
финпланов у сельских экономистов 
возникают не зависящие от них труд

ности. Их могло бы не быть, если бы 
более оперативно работали област
ные организации, от которых зависит 
обеспечение колхозов. В пору состав
ления промфинпланов неизвестно, 
сколько колхозам в течение года бу
дет поставлено удобрений, комбикор
мов, сколько предоставят кредитов. 
Нет точной информации о ценах на 
технику и запасные части к маши
нам и оборудованию. В итоге прихо
дится включать в планы ориентиро
вочные цифры. А все цифры в пром

финплане взаимно связаны.
Планово-экономический отдел уп

равления сельского хозяйства стара
ется стать своего рода оперативным 
штабом, где разрабатываются и уточ
няются планы дальнейшего развития 
и укрепления колхозов. Роль сель
ских экономистов неизмеримо воз
росла.

;Нам предстоит еще многое сделать 
для повышения их квалификации. 
При управлении создан университет 
сельскохозяйственных знаний. Заня
тия в нем проводятся раз в месяц. 
Присутствуют на них и экономисты 
колхозов.

Однако было бы целесообразным 
для главных экономистов хозяйств 
организовать постоянно действующий 
семинар при областном управлении 
сельсного хозяйства. Такие занятия 
можно было бы проводить по кустам. 
На занятия этого семинара было бы 
не лишне приглашать и работников 
планово-экономических отделов рай
онных управлений.

В проекте Директив прямо сказа
но: «Перевести на полный хозяй
ственный расчет совхозы и всемер
но развивать внутрихозяйственный 
расчет в колхозном производстве...» 
А мы этой работой занимаемся ма
ло. В этом году хозрасчету будет 
уделено больше внимания. Думаем 
внедрить нынче внутрихозяйствен
ный расчет в нескольких хозяйст
вах.

Б. ЯКОВЛЕВ, 
начальник планово-экономиче
ского отдела Асиновского уп
равления сельского хозяйства.

У  СПЕШНО развивать нефтедобывающую и
”  газовую промышленность...», «Поднять 

роль экономических рычагов в стимулировании 
производства». Эти две цитаты взяты из проекта 
Директив XXIII съезда КПСС по пятилетнему 
плану __развития народного хозяйства СССР. На 
первый взгляд может показаться, что они не 
связаны между собой. В действительности же 
правильное планирование, усиление экономиче
ских рычагов необычайно вбжно для улучшения 
деятельности нефтяных предприятий - и органи
заций, ведущих поиск и разведку нефтяных и 
газовых месторождений.

В (Томской области закла
дываются основы будущей 
нефте- и газодобывающей про
мышленности. Время, когда 
томские нефть и газ придут к 
потребителю, пополнят баланс 
страны, во многом зависит от 
того, какими темпами будет ве
стись поиск новых месторождений. В этой статье 
мне хочется рассказать о некоторых проблемах, 
мешающих геофизикам — , одному из отрядов 
нефтеразведчиков— наращивать объемы исследо
ваний.

Прошедший год был «урожайным» для развед
чиков Томской области открыты 5 новых место
рождений нефти. В эту победу вложен труд и 
коллектива геофизиков. Все пять площадей- 
структур найдены и рекомендованы к глубокому 
бурению Срёднеобской комплексной геофизиче
ской экспедицией.

Можно ли такие же темпы открытия новых 
месторождений сохранить и в наступившем году? 
Этот вопрос очень волнует наш коллектив. Мы, 
например, считаем, что можно. Но при внима
тельном изучении плана глубокого бурения неф
теразведочных экспедиций и нефтеразведок, ут
вержденного на этот год, возникает много недо
уменных вопросов. Нынче предусмотрено ввести в 
бурение только пять новых площадей. Все пять 
из них вряд ли окажутся нефтеносными. В миро

вой практике неизвестны провинции, где букваль
но каждая структура была бы нефтяная или га
зовая. Обычно соотношение их к общему количе
ству колеблется от 1 :1 0  до 1 :2 .  Имеются ли под
готовленные к бурению структуры? Да, имеются. 
Среди них— перспективные, такие, как Аэросейс- 
мическое, Оленье и разведываемые структуры 
Средне-Нюрольской приподнятой зоны. Конечно, 
с идеей концентрации работ на крупных место
рождениях для ускорения подготовки запасов 
нельзя не согласиться. Наша общая задача ■—  
сдать площадь в эксплуатацию.

Но нельзя и прекращать дальнейший поиск.

Выход из противоречия —  увеличение метража 
глубокого бурения. Прирост объема бурения, до
полнительные метры и должны приходиться на 
новые площади. Мы считаем, что без всяких от
лагательств нужно увеличить объем поисковых 
работ на севере нашей области.

Одна из важнейших проблем, волнующих всех 
нефтеразведчиков,— расширение поиска на пра
вый берег реки Оби, в междуречье Кети— Ты- 
ма— Ваха. К сожалению, этим территориям почти 
не уделяется внимания, несмотря на то, что в 
прошлом году открыты крупное месторождение 
нефти на Северной площади и известны место
рождения по реке Вах.

На огромной территории Кеть— Тым Вах- 
ского междуречья имеются лишь единичные глу
бокие ейважины. Огромные пространства почти 
не охвачены геофизическими исследованиями. 
Наши предложения увеличить объем сейсморазве
дочных работ на правобережье Оби уже зимой 
1 9 6 6 — 1 9 6 7  годов не получили поддержки. Пра
вобережье Оби не вошло в утвержденный план 
работы. К концу будущего года мы будем знать

об этой территории немногим больше, чем сейчас.
Расширение сейсморазведочных работ, как и 

любое производство, сильно зависит от технико
экономического планирования. Скажем сразу: 
существующая система и порядок планирования 
сдерживают темпы геофизических исследований. 
Нам непонятно, почему продолжается доведение 
заданий без учета наших заявок и нужд? Поче
му поквартальную разбивку плана сметной стои
мости и задания по труду ведет Министерство 
геологии РСФСР, а не Новосибирское геологиче
ское управление или трест? Почему доводится

фонд зарплаты без учета изменения структуры 
производства, а план в денежном выражении 
совершенно не увязан с геологическим заданием 
и планом в физическом выражении?

Эти «почему» молено проиллюстрировать циф
рами. Мы просили годовое ассигнование (план в 
деньгах) 4 миллиона 8 0 0  тысяч рублей распреде
лить по кварталам так: первый квартал —  1 
миллион 9 8 6  тысяч рублей, второй —  9 3 4  
тысячи рублей, третий —  8 2 0  тысяч рублей, 
четвертый —  1 миллион 6 0  тысяч рублей. Та
кое распределение вызвано тем, что основной 
объем работ может выполняться лишь в зимние 
месяцы. В соответствии с этим распределением 
средств для всех геофизических партий выданы 
проекты работ и сметы (кстати, утвержденные 
всеми вышестоящими инстанциями). Документа
ми предусматривается выполнить исследования 
на профилях общей протяженностью 3 .0 6 0  кило
метров для того, чтобы подготовить к бурению 
10 структур. На эти цели по сметам должно быть 
отпущено 1 миллион 9 8 6  тысяч рублей. Позже 
планом, утвержденным этими же вышестоящими

инстанциями, предусматривается отработать 
3 .0 6 0  километров, подготовить 12  структур, но' 
ассигнования уменьшены до 1 миллиона 6 3 0  
тысяч рублей. Если придерживаться плана, то 
экспедиция, освоив все средства за январь, фев
раль, должна в начале марта ( !)  прекратить все 
работы в ожидании нового квартала и новых 
средств. Кому нужно такое планирование? Нам 
милостиво разрешили перевыполнить план пер
вого квартала. Непонятно только, почему раз
решить перевыполнить план можно, а изменить 
его, убедившись в ошибке, нельзя?

Точно так же получается с фондом зарплаты.

Искусственно создается относительный пере
расход фонда заработной платы: годовой фонд 
так распределен по кварталам, что в первом де
нег очень мало, а во втором —  излишек. И 
опять же, после просьб, нам разрешат перерас
ходовать деньги в одном квартале за счет дру
гого. Получается путаница и неразбериха. И 
самое главное, нарушается важнейший прин
цип: план перестает быть законом. Последствия 
такого планирования самые печальные. Ведь 
фонд зарплаты определяется процентом от разме
ра освоенных денег, и коллективу приходится 
стремиться не снижать стоимость исследований, 
а повышать ее. Получается парадокс: чем доро- 

' же государству обойдется погонный километр 
профилей или квадратный километр площади, 
тем больше будет фонд зарплаты экспедиции. 
Если учесть, что премии выплачиваются в основ
ном за экономию фондов зарплаты, то становит
ся понятно, до какой степени система технико
экономических показателей и система матери
ального поощрения не соответствуют требова
ниям дня.

Нам ясно, что устранение всех недостатков в  
планировании и системе материального стиму
лирования в геологической службе —  задача 
трудная. Требуются проведение широких опытов, 
их обобщение и научные анализы. Но по тем 
вопросам, о которых рассказано выше, не нужно 
никаких широких опытов. Необходимо расши
рить права геологических управлений и специа
лизированных трестов, нужен глубоний подход к 
разрабстне плановых показателей.

Могут сказать, что такие ошибки в планиро
вании, нарушения принципов материального 
стимулирования, пренебрежение к экономическим 

рычагам производства осуж
дены сентябрьским Пленумом 
ЦК КПСС и, мол, нечего под
нимать сейчас эти проблемы. 
Нет, поднимать их надо. Если 
наша промышленность уже на
чинает практически перехо
дить на новые принципы эконо

мической деятельности, то в геологических служ
бах пока ничего не меняется. Вся деятельность 
наших предприятий должна быть направлена на 
расширение и удешевление поиска. Система пла
нирования, экономические стимулы должны по
могать достичь эту цель.

Проект Директив пятилетнего плана предус
матривает^ широкую программу развития народ
ного хозяйства страны. Всех советских людей не 
могут не радовать намечаемые темпы роста. Но 
это потребует и более четкой, напряженной ра
боты каждого предприятия. Обсуждая намечае
мую партией программу, мы должны тщательно 
проанализировать, за счет чего и какими путя
ми можно добиваться совершенствования про
изводства. Коллектив нашей геофизической экс
педиции не пожалеет сил для ускорения раз
ведки нефтяных и газовых месторождений Том
ской области

В. КОНДРАШОВ, 
начальник Среднеобской комплексной гео
физической экспедиции.
г. Колтгашево.
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ЧЕМ ВООРУЖЕНЫ АТЕИСТЫ?
ИНОМУ комсомольскому активи

сту никак невдомек, за что цеп
ляются верующие. Ведь это, 

мол, так ясно, что бога нет. Между 
тем, религиозные пережитки сами по 
себе не исчезают, их, если можно 
так выразиться, сопротивляемость 
научно-атеистической пропаганде 
значительно выше, чем нам порой 
кажется. Мы имеем дело с идеологи
ей, складывавшейся веками, такти
чески гибкой, весьма умело приспо
сабливающейся ко времени, к чело
веческим настроениям: Нужно нема
лое пропагандистское мастерство, 
чтобы в борьбе с религией выиграть 
сражение за человека.

Все это должно предостерегать 
нас от легковесного подхода к столь 
ответственному и столь сложному 
участку идеологической работы, ка
ким является научно-атеистическая 
пропаганда.
С ч и т а е т с я , что у нас на заво

де «Сибэлектромотор» ' неплохо 
организована атеистическая ра

бота. Действительно, я могу приве
сти немало фактов, когда верующие 
отходят от религии, активно вклю
чаются в общественную жизнь.

В цехах более или менее регуляр
но читаются атеистические лекции. 
Только в январе их было четыре. 
Есть у нас группа агитаторов, кото
рая ведет индивидуальную работу с

верующими. Среди агитаторов, вдум
чивых, терпеливых, я бы хотел на
звать старшего мастера штамповоч
ного цеха №  8 В. А. Рогожкина. К 
его слову в коллективе внимательно 
прислушиваются. Именно таким лю
дям партийные организации и долж
ны поручать беседы с верующими. 
Другой агитатор —  мастер столяр
ной мастерской Я. Д. Алойц —  так
же весьма уважаемый человек. Он 
умело ведет индивидуальную работу 
среди сектантов. Я давно знаю плот
ника Петра 3. В прошлом он регуляр
но посещал собрания сектантов-мен- 
нонитов. Вспоминаю первую свою 
беседу с ним. Петр был замкнут, от 
разговоров о религии уклонялся. И 
сейчас он еще остается верующим, 
но от секты оторвался, проявляет 
большой интерес к общественной 
жизни коллектива. Это результат 
влияния мастера Я. Д. Алойца.
С МОЕЙ точки зрения, именно аги

таторам принадлежит важней
шее место в атеистической ра

боте. При этО'м я, конечно, не ума
ляю значения лекций, наглядной аги
тации, кинофильмов на антирелиги
озные темы. Но, согласитесь, что в бе
седе с глазу на глаз открываются 
самые сокровенные пути к умам и 
сердцам людей.

Нам удалось добиться того, что 
верующие начали посещать атеисти
ческие лекции и лекции на научно
естественные темы, но нам редко

удается вызвать у них желание за
дать вопрос лектору или принять 
участие в дискуссии. Обычно фана
тично настроенные верующие в ауди
тории ведут себя замкнуто, и лишь 
после многочисленных индивидуаль
ных бесед агитаторам удается про
никнуть в их духовный мир. Вот по
чему, с моей точки зрения, главное в 
атеистической пропаганде’ —  это ра
бота агитаторов. И тут много нере
шенных вопросов. Речь прежде все
го идет об отборе и подготовке аги- 
таторов-атеистов.

Известно, что в специальных, ду
ховных семинариях будущие служи
тели церкви знакомятся с диалек
тическим материализмом. Известно, 
какую гибкость и искусную такти
ку применяют теологи в борьбе за 
влияние на массы. Католические 
прелаты, например, если им это нуж
но, в своих проповедях мирят Ийсу- 
са Христа с Аллахом. Это ведь 
факт, что предприимчивые священ
ники порой устраивают для прихо
жан демонстрацию фильмов й даже 
танцы, а рядом с соборами разбивают 
волейбольные площадки. Агитатор, 
который противопоставляет религии 
лишь утверждение, что бога нет, ко
нечно же, не может достичь успеха.

У  нас на заводе небольшая груп
па атеистов-агитаторов, но лишь 
два-три из них хорошо разбираются 
в противоречиях священного писа

ния. Не уверен, что кто-нибудь из 
них читал библию, знаком с притча
ми, религиозными легендами или 
умело отличает, скажем, концепции 
католицизма от протестантских догм.

При всей своей антинаучности ре
лигиозная философия —  это, прежде 
всего, философия. И вести с ней 
идеологическую борьбу можно толь
ко при помощи философии.

Во всех крупных партийных ор
ганизациях созданы семинары по 
изучению философии. Их посещают 
наиболее теоретически подготовлен
ные коммунисты, умеющие само
стоятельно работать с  книгой, твор
чески анализировать и осмысливать 
современные философские и социоло
гические проблемы. Было бы очень 
полезным привлечь их к атеистиче
ской работе. Разумеется, следовало 
бы этим товарищам помочь получить 
методические навыки агитационной 
работы, основательно изучить исто
рию религии, мировоззренческие кон
цепции буржуазных идеологов рели
гии. К сожалению, о подготовке кад
ров агитаторов-атеистов в  партийных 
организациях нашего города вспоми
нают редко.

В этом свете, мне думается, сле
дует внимательно посмотреть и про
граммы университета научного 
атеизма, семинаров агитаторов, веду
щих антирелигиозную работу.

Щ ЕКЦИЙ, индивидуальные бесе- 
• “  ды —  этим не исчерпываются

многообразные фор
мы атеистической рабо
ты. У  нас в заводской 
библиотеке есть специ
альный уголок атеиста.
Здесь периодически обо

рудуются книжные выставки, выве
шиваются списки рекомендованной 
литературы. Но вы не найдете в 
библиотеке формуляров верующих. 
Вряд ли можно припомнить случай, 
чтобы кто-нибудь из библиотечных 
активистов побывал в семьях ве
рующих, посоветовал прочесть ту 
или иную книгу.

Когда возникает вопрос, что чи
тать верующим, надо бы учитывать 
и возраст человека, и вероисповеда
ние, и круг его «земных» интере
сов, и уровень образования. Все это 
очень кропотливая работа, а библио
течные методические инструкции 
больше рассчитаны на «охват», на 
массовые мероприятия.

Очевидно, действенность атеисти
ческой пропаганды была бы куда 
больше, если б борьба с религиозны
ми пережитками шла по всем кана
лам идеологической работы, носила 
целеустремленный, систематический 
характер. Нет более важной задачи, 
чем забота о том, чтобы верующие 
получили необходимую сумму зна
ний хотя бы в объеме программ 
восьмилетней школы.

У нас на заводе среди верующих 
немало молодых людей с образовани
ем в четыре-пять-шесть классов. В 
свое время мы поставили перед зав
комом вопрос о привлечении их к 
учебе в вечерних школах. Разумеет
ся, в завкоме понимают, сколь это 
важно, но ничего не сделали. Так

никто из верующих и не ходит в 
школу.

Некоторые верующие по семейным 
обстоятельствам не могут посещать 
вечерние школы. Тут бы в каждом 
отдельном случае разобраться, как 
помочь товарищу. К одному прикре
пить образованного агитатора, спо
собного привить вкус к самостоя
тельной учебе, к самообразованию. В 
другом случае, быть может, помочь 
человеку установить связь с заочной 
школой. Не знаю, как в других кол
лективах, но у нас на заводе и до 
этого не дошли руки.
О БЪЯСНЕНИЕ «загадки» обра

щения человека за помощью к 
небу Маркс рекомендовал ис

кать на земле. Материалисты, науч
но обосновав причины влияния ре
лигии на человека, предложили та
кую программу разрешения «зем
ных» проблем, которая устраняет 
саму нужду обращения к сверхъесте
ственным силам.

Новый этап социального прогрес
са, процесс демократизации во всех 
областях общественной жизни, ха
рактеризующий ныне советское об
щество, создают благоприятные ус
ловия для полного осуществления 
идеи Маркса об устранении земных 
причин обращения к богу. Всегда 
ли, в каждом ли коллективе эти 
благоприятные условия используют
ся для активного вовлечения верую
щих в общественную жизнь, в твор
ческую производственную деятель
ность? Достаточно ли ярко наша 
пропаганда раскрывает перед верую
щими усилия партии и государства, 
направленные на максимальное 
удовлетворение материальных и ду

ховных запросов? Думается, если мы 
и с этих позиций проанализируем 
атеистическую работу, то обнаружим 
немало серьезных упущений.

Надо бы нам, атеистам, чаще 
встречаться для обсуждения различ
ных проблем, связанных с антирели
гиозной идеологической работой, 
быть более информированными о ра
ботах ученых кафедр общественных 
наук в этой области. Мне, например, 
известно, что на кафедре профессо
ра Брошевского в Томском государ
ственном ургиверситете в последние 
годы защищен ряд диссертаций, раз
рабатывающих теоретические вопро
сы атеизма. Знают ли р них в ши
роких кругах пропагандистов и аги
таторов? Я, например, лишь случай
но прочитал интересную работу е 
старообрядцах.

Итак, упрощенчество, легковес
ность в атеистической работе, как, 
впрочем, и во всех других звеньях
идеологической работы партийных 
организаций, вредят делу. Ибо они 
исключают из поля зрения человека 
со всеми тонкостями его духовного 
мира. Ибо они исключают систему, 
цельность усилий атеистов, наступа
телен петь, боевитость пропаганды в 
борьбе с самой живучей, самой ре
акционной идеологией старого мира.

Главное оружие атеиста —  убеж
денность, глубокие знания теории и 
жизни, душевное отношение к лю
дям. Оттачивать это оружие —  важ
ная задача партийных организаций,

П. ЮФЕРОВ,
член лекторской группы завода
«Сибэлектромотор».
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ЗАЯВЛЕНИЕ 
ИНДИРЫ ГАНДИ

ДЕЛИ, 22 февраля. (ТАСС). 
Премьер-министр Индии Инди
ра Ганди заявила сегодня в На
родной палате индийского пар
ламента, чуо во время перегово
ров с вице-президентом США 
Хэмфри она выразила от имени 
Индии озабоченность опас
ностью эскалации вьетнамского 
конфликта. Премьер-министр 
заявила о желании Индии най
ти решение вьетнамской проб
лемы, «лучшей Основой для ко
торого явились бы Женевские 
соглашения».

ТАШКЕНТСКАЯ
декларация одобрена
ДЕЛИ, 22 февраля. (ТАСС): 

Верхняя палата индийского пар
ламента —  совет штатов — 
одобрила сегодня Ташкентскую 
декларацию. Вчера декларация 
была одобрена Народной пала
той.

Обмен
военнопленными

Дели, 23 февраля. (Т А С С ). 
Вчера в местечке Хуссенивала был 
произведен обмен новыми груп
пами военнопленных между Инди
ей и Пакистаном. Индийская сто
рона, как сообщает агентство 
ПТИ, передала пакистанским вла
стям 21 пакистанского военноплен
ного, Пакистан —  288 индийских 
военнопленных.
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Г Р А Н Д И О З Н Ы Е  П Е Р С П Е К Т И В Ы  
н о в о й  с о в е т с к о й  п я т и л е т к и

Пресс-конф еренция 
президента де  Го лля
ПАРИЖ. (ТАСС). Президент де 

Голль высказался за восстановле
ние мира во Вьетнаме. Он сделал 
это заявление, выступая на пресс- 
конференции, первой после его пе
реизбрания на пост главы госу
дарства.

Де Голль заявил, что он высту
пает за пересмотр отношений мето
ду странами— участницами северо
атлантического союза. При этом 
президент Франции подчеркнул, 
что международная обстановка в 
настоящее время значительно от
личается от положения, сущест
вовавшего в тот период, когда в 
Европе «был установлен амери
канский протекторат в форме 
НАТО». Это не означает разрыва 
нашего союза с другими странами, 
добавил де Голль, но это значит, 
что следует учесть объективно из
менившиеся условия.

Значительную часть выступле
ния президент посвятил вопросам 
внутриполитического характера, 
экономическому и финансовому по
ложению Франции.

П р и г о в о р  о а с о в ц а м
ПАРИ Ж . Суд госуд арственной  безо

пасности  вы нес приго воры  по делу 
сб  о р га ни заци и  по куш е н и я  на пре
зидента Ф р а н ц и и  де Голля. Группа 
б ы в ш и х  оасовцев собиралась взор 
вать 15 августа  1964 года бомбу во 
время церем онии , на которо й  пр и 
сутствовал  президент.

Главны х ор га ни зато ров  по куш е н и я  
— С. Лемана, А . Росфельдера и Ж ан- 
Ж а ка  С ю зини  суд  заочно приговорил  
к  см ертной  ка зн и . Ж иль Бю ссиа п р и 
говорен  к  по ж и зн е н н о м у  закл ю че н и ю , 
д р у ги е  обвиняем ы е — к  ра зличны м  
ср о ка м  тю р ем но го  закл ю чен и я .

Проект Директив XXIII 
С о ф И Я  съезда КПСС по ново- 

”  му пятилетнему плану 
по-прежнему находится в центре 
внимания болгарской печати.

Советский прогресс —  это дей
ствительно чудо нашего времени, 
пишет газета «Отечествен фронт». 
Сейчас и друзья и враги говорят 
о новом старте Советского Союза,
0 вдохновенном порыве народа-бо- 
гатыря.

Советский пример, советская 
мощь, продолжает газета, дают 
сильный творческий импульс на
шему развитию. Только благодаря 
советской помощи, которая идет 
по всем каналам и в различной 
форме; маленькая Болгария может 
успешно идти по пути научно-тех
нической революции. Новая пяти
летка окажет непосредственно 
благотворное воздействие на раз
витие нашей страны. План нового 
подъема советской экономики и 
дальнейшего повышения благосо
стояния советского парода, разви
тие советской демократии, пишет 
газета «Земеделско знаме», — 
все это не только усилит влияние 
и авторитет Советского государ
ства на международной арене, но 
и увеличит притягательную силу 
идей социализма. Проект Дирек
тив следует рассматривать и как 
новое доказательство верности 
КПСС и всего советского народа 
принципам пролетарского интерна
ционализма.

XXIII съезд КПСС, подчерки
вает газета, войдет в историю как

1 выдающееся событие, утверждаю
щее новую эру — эру коммуниз- 

I ма.
Новые мероприятия по разви

тию советской экономики, отмеча
ет газета «Труд», служат ярким 
доказательством того, что пред
стоящий XXIII съезд КПСС убеди
тельнейшим образом подтвердит 
проводимую партией политику

широкого развертывания строи
тельства коммунизма и последова
тельной борьбы за укрепление ми
ра во всем мйре.

Под крупными заголов-Б ухарест
ками «Скынтейя» и 

другие румынские газеты пуб
ликуют изложение проекта Ди
ректив XXIII съезда КПСС по пя
тилетнему плану развития народ
ного хозяйства СССР.

В изложении приводятся пока
затели роста промышленного про
изводства основных промышлен
ных изделий, плановые задания в 
области сельского хозяйства, строи
тельства, данные планируемого 
расширения жилищного строитель
ства, роста доходов населения.

В предстоящей пятилетке, пи
шут, в частности, газеты, преду
сматривается существенный рост 
благосостояния народа на основе 
повышения производительности 
труда, увеличения производства 
товаров и ускорения темпов роста 
национального дохода.

Комментируя проект 
П D 3 Г Я Директив предстоящего 

съезда КПСС по но
вому пятилетнему плану раз
вития народного хозяйства СССР, 
чехословацкая газета «Руде пра
во» подчеркивает сегодня, что в 
основу этого документа положен 
принцип «Все для человека, все 
для его блага».

Новая пятилетка, пишет «Руде 
право», отвечает генеральной 
перспективе Программы КПСС 

созданию материально-техни
ческой базы коммунизма в СССР. 
Этой программе служат главные 
экономические задачи новой пя
тилетки.

Газета подчеркивает, что ха
рактерной чертой проекта Дирек
тив является глубокий научный

анализ, научный, реалистический 
подход к вопросам руководства, 
народным хозяйством.
„  Советский народ по-
Копенгаген лучит больше автомо

билей, холодильников, 
стиральных машин и еще больше 
и лучшего качества пищевых про
дуктов в новой пятилетке, пишет 
датская газета «Политикен», сооб
щая о проекте Директив XXIII 
съезда КПСС.

Газета «Ланд ог фольк» отме
чает, что новый пятилетний план 
характеризует чрезвычайный реа
лизм, который должен обеспечить 
лучшее планирование, большую 
самостоятельность для предприя
тий, более высокую заработную 
плату для трудящихся, больше 
жилья и товаров широкого потреб
ления, а также рост жизненного 
уровня населения Советского Сою
за. Газета подчеркивает, что осу
ществление нового пятилетнего 
плана явится большим вкладом в 
дело укрепления международной 
безопасности и мира.
_ Ознакомление с зада-
ЬеЛГрЗД чами нового пятилет

него плана развития 
СССР показывает, что в первую 
очередь будут приниматься в рас
чет экономичность, повышение 
производительности труда, качест
во продукции, а также более со
временная организация производст
ва, пишет сегодня югославская га
зета «Освобождение», комменти
руя проект Директив XXIII съезда 
КПСС.

Газета отмечает, что составите
ли проекта Директив по пятилет
нему плану развития народного 
хозяйства СССР подошли к своей 
задаче реалистически, опираясь 
на твердые экономические факто
ры и научные методы планирова
ния.

22 февраля. (ТАСС).

Перемещения 
в кабинете министров 

Индонезии
ПАРИЖ, 22 февраля. 

(ТАСС). Президент Индонезии 
Сукарно, выступая вчера по 
Джакартскому радио, сообщил 
о ряде перемещений в кабинете 
министров, передает из Синга
пура корреспондент агентства 
Франс Пресс, ссылаясь на сооб
щение Джакартского радио. Но
вым министром обороны вместо 
Насутиона назначен генерал- 
майор Сарбини, а его замести
телем— генерал-майор Муршид. 
Сукарно объявил также о лик
видации поста начальника ге
нерального штаба вооруженных 
сил Индонезии, который зани
мал Насутион. Сообщается о 
смещении , вице-адмирала Мар- 
гадинаты С поста министра-ко- 
мандующего военно-морским 
флотом и назначении на его ме
сто адмирала Мульяди. Прези
дент Сукарно объявил также о 
назначении на должность чет
вертого заместителя премьер- 
министра Идхама Халида.

С м е р т н ы й  
приговор Ньоно

ПАРИЖ, 22 февраля. 
(ТАСС). Корреспондент агентст
ва Франс Пресс, ссылаясь на 
передачу Индонезийского радио, 
сообщил из Джакарты, что во
енный трибунал приговорил вче
ра вечером члена Политбюро 
ЦК Коммунистической партии 
Индонезии Ньоно к смертной 
казни по обвинению в участии 
в «событиях 30 сентября». В 
сообщении указывается, что 
Ньоно в течение 30 дней может 
обратиться к президенту респуб
лики Сукарно с просьбой о по
миловании.

«  М Р А Ч Н Ы Е  П Е Р С П Е К Т И В Ы  »

На снимке Ассошиэйтед 
Пресс, полученном по фототе
леграфу, американские мор
ские пехотинцы высаживаются 
с кораблей седьмого флота юж
нее Куанг Нгай (Южный Вьет
нам). Так проводится очередная 
операция пресловутой «эскала
ции» в Южном Вьетнаме.

(Телефото А П — ТАСС).

Сбит еще один америианский самолет
ХАНОЙ, 22 февраля. (ТАСС). 

Части противовоздушной обороны 
Вьетнамской народной армии сби
ли 18 февраля 1966 года над про
винцией Шонла один американский 
самолет; передает Вьетнамское ин

формационное агентство.
Таким образом, общее число 

американских самолетов, сбитых 
над территорией Демократической 
Республики Вьетнам с августа 
1964 года, составило 881.

Д о л о й

а м е р и к а н с к и х
у б и й ц !

НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). Вице-пре
зидент СШ А Г. Хэмфри прибыл в 
столицу Филиппин Манилу. За не
сколько часов до его прибытия бо
лее двух тысяч филиппинцев уст
роили перед посольством США де
монстрацию протеста против аме
риканской агрессии в Южном 
Вьетнаме. Демонстранты несли 
плакаты с надписями: «Долой аме
риканских убийц!», «Янки —  вра
ги человечества номер один». Де
монстранты протестовали также 
против визита Хэмфри на Филип
пины!

БОНН, 22 февраля. (ТАСС). 
Перспективы развития экономи
ки ФРГ являются ныне «самы
ми мрачными» за последнее де
сятилетие, пишет западногер
манский журнал «Ш терн».

1965 год был для населения

С П О Р Т

ФРГ годом самого сильного 
взвинчивания цен и самых боль
ших валютных потерь с момен
та создания ФРГ.

В настоящее время ФРГ пе
реживает «фазу экономической 
депрессии», подчеркивает
«Ш терн».

С П О Р Т

П И С Ь М О  В  Р Е Д А К Ц И Ю

«КАЧЕСТВО РЕМОНТА... 
НЕ ГАРАНТИРУЕМ»

В начале 1 9 6 3  года наш колхоз 
купил новый трактор М ТЗ-50. Три 
года трудился на ней тракторист 
Комиссаров. И стальной конь, и во
дитель работали на совесть. Только 
в прошлом году выработано 9 1 2  гек
таров мягкой пахоты —  на 122  
гектара больше плана, сэкономлено 
2 6  центнеров горючего и 1 .6 1 6  руб
лей на ремонтах и технических ухо
дах. После трехлетней работы трактор 
выглядел, как новенький, —  ни ца
рапины, ни вмятины. Но подошел 
срок, и МТЗ отправили в мастерскую 
капитального ремонта Первомайско
го объединения «Сельхозтехника».

—  Подлечат мой колесничек, и 
опять будем с ним три года колесить 
по полям, —  удовлетворенно думал 
Комиссаров.

И вот трактор отремонтировали.
—  Это не мой МТЗ, —  испуганно 

произнес тракторист. —  У  моего 
пробки и шпонки были на местах, 
и бачок без заплат и вмятин.

—  Подумаешь, пробки и шпонки!
—  заведующий мастерской Кочет
ков сделал обиженное лицо и про
тянул Комиссарову ведро: —  Заби
рай свои пробки и шпонки, еще и 
про запас останутся.

—  А бачок? —  спросил тракто
рист.

—  За бачок и все остальное, ми
лый дру1 , не взыщи, —  ответил Ко
четков. —  У нас поток и обезличен
ный ремонт. Сдал хороший трактор
—  пелучай плохой или наоборот... 
Здесь та же лотерея.

Тут следует сделать небольшое 
отступление. Зачем же тогда требо
вать с тракториста, чтобы он берег 
свою машину, если его забота с «по
мощью» «Сельхозтехники» сводится 
на нет? Тогда уж лучше довести 
трактор «до ручки», чтобы не про
игрывать в лотерее. Однако в таком 
случае инженеру и бригадиру трак
торной бригады обычно предстоит 
неприятный разговор с прокурором. 
Разговор, скажем прямо, вовсе не
желательный. И еще после такого 
разговора приходится раскошели
ваться, что тоже нежелательно.

Так вот дальше о том тракторе. 
Отдали в отделении Комиссарову вед
ро со шпонками, а трактор постави
ли на «линейку готовности». Хо
чешь — бери, хочешь— нет. Дело
хозяйское.

Такая, с позволения сказать, «от
ремонтированная» техника на «ли-
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иейке готовности» «Сельхозтехни
к и »— обыденное явление. 2 8  ноября 
прошлого года из ремонта враз выш
ли четыре трактора нашего колхоза. 
Только при внешнем осмотре у них 
обнаружили по 1 4 — 17  недоделок в 
каждом. Устраняли недоделки ме
сяц. Когда трактористы выезжали 
из ворот, управляющий объединени
ем Виталий Васильевич Перекосов 
сказал мехапику-контролеру:

—  Видишь, как принимают трак
торы из ремонта? Смотри, чтобы в 
ты так же принимал их в ремонт.

А между прочим, наш колхоз 
уже третий год на комплексном об
служивании Первомайского объеди
нения «Сельхозтехника».

Далеко не в восторге колхозные 
механизаторы и от качества ремон
та гусеничных тракторов в мастер
ских Асиповского объединения 
«Сельхозтехника».

...Пятнадцатого ноября семь Д Т -54  
лязганьем гусениц нарушили тиши
ну на вечерних асиновских улицах.

—  Куда? —  Постовой милицио
нер остановил водителя головной 
машины.

—  В ремонт! —  бодро ответил 
тот, и, вздымая снежную пыль, 
тракторная колонна с грохотом пока
тила дальше.

С ремонта тракторы возвращались 
по одному в разное время. Работали 
неделю, две... У одного оборвало 
клапан, у другого рассыпалась ко
нечная передача, у третьего пробило 
прокладки... Четвертый притащил 
пятого на буксире —  отвалился 
шланг нижнего бака радиатора...

Позвонили в мастерскую. Оттуда 
коротко ответили:

—  Верим. Неисправности устра
няйте сами. Счет предъявляйте нам.

Говорят, Первомайское и Асинов- 
ское объединения «Сельхозтехника» 
план по ремонту тракторов выпол
няют. Бела, что от такого выполне
ния невыполненными остаются мно
гие колхозные планы.

Как правило, «Сельхозтехника» 
дает на отремонтированный трактор 
гарантию. Очень нужно, чтобы га
рантии эти были не формальностью, 
а эталоном надежности.

В. ДЕДОВ,
главный инженер колхоза
«Первое мая».
Первомайский район.
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ДАВОС В Д Е С Я Т Ы Й  Р А З
ДАВОС, 22 февраля. (Спец. корр. 

ТА С С  А. Стародуб). Очевидно, нет 
необходимости долго «представлять» 
это горное местечко в Швейцарии. 
Давос достаточно известен любите-

Т О М И Ч И  
ВЫШЛИ В ФИНАЛ

В Горьком закончились со
ревнования на первенство 
РСФСР по двоеборью и прыж
кам с трамплина. Томские двое
борцы заняли на них шестое 
командное место. Лучше высту
пили прыгуны. Сборная коман
да области в составе мастеров 
спорта СССР Н. Тетерина, 
В. Королева, С. Кузнецова 
(«Буревестник»), В. Варзарова 
(«Динамо)» и перворазрядни
ка Н. Иванова («Трудовые ре
зервы») заняла общее пятое ме
сто по республике и получила 
право участвовать в финале 
первенства СССР в Свердлов
ске. Б. МИХАИЛОВ.

лям спорта. На его открытом катке 
не раз уже встречались сильнейшие 
мастера скоростного бега и фигурно
го катания на коньках. Давос, навер
ное, привык в чемпионатам мира 
или Европы как к обязательному 
украшению своего курортного, а точ
нее —  горно-лыжного сезона.

Первый чемпионат лучших фигури
стов мира был тут еще в 1899 году. 
С тех пор слово «Давос» еще 8 раз 
выбивалось на медалях победителей 
мировых первенств. Нынче за меда
лями Давоса прибыли 104 фигури
ста из 13 стран (в последний момент 
не приехали шведы).

Чемпионат открылся сегодня со
стязанием пар по обязательной- про
грамме. Среди них чемпионы мира 
и Европы ленинградцы Людмила 
Белоусова и Олег Протопопов, брон
зовые призеры прошлого чемпионата 
мира и обладатели серебряных ме
далей недавнего первенства Европы 
20 -летние москвичи Татьяна Жук и 
Александр Горелик Жребий был ми
лостив к молодым: они получили 
предпоследний, 14-й номер, а нашим 
ветеранам достался шестой, перед ос

новными соперниками. Забегая впе
ред, скажу, что это не помешало им 
захватить лидерство. Жук и Горелик 
идут вторыми.

...Накануне почти весь день моро
сил дождь, который ночью перешел 
в густой снег. Утром солнце долго 
боролось с туманом, опустившимся 
с окружающих гор, но все же побе
дило.

Под голубым небом засверкал лед 
катка, трибуны расцветились ярки
ми нарядами зрителей. Фигуристы 
одели парадную форму.

Открыли состязание австрийцы 
Шенбауэр и Битак. Почин всегда тру
ден. Оценки этой и следующих че
тырех пар не поднимались выше 5,3 
балла. Но вот на льду чемпионы: 
Людмила в розовом костюме, Олег 
—  в черном. Аплодисменты встрети
ли и сопровождали их выступление. 
Программа была исполнена слаженно, 
мягко, непринужденно, словно голо
вокружительные фигуры совсем не 
трудны. Последний ликующий 

всплеск музыки, и судьи подняли 
таблички — 5,7; 5,8 и даже 5,9...

Понравилась зрителям стреми

тельная комбинация молодых чем
пионов СШ А  брата н сестры Ка
уффман. Хорошее впечатление оста
вили и бронзовые призеры недав
него первенства Европы Глоксхубер 
и Данне из Ф РГ; в итоге дня они 
оказались третьими.

Наступает очередь Тани Жук и 
Саши Горелика. Изящная блондинка 
в отделанном кружевами черном ко
стюме^ н ее партнер —  высокий пле
чистый парень задорно, весело испол
няют самые сложные пируэты. У них 
свой почерк, своя манера. Почти все 
арбитры дают им по 5,7 балла.

Наши пары далеко оторвались от 
соперников. Фундамент для победы 
заложен прочный. Произвольная про
грамма будет исполняться 24 февра
ля.

ТЕХН И ЧЕСКИ Е РЕЗУЛЬТАТЫ :
1. Белоусова—Протопопов (С С С Р )

— сумма мест —  10, очков —  104,2.
2. Жук — Горелик (СССР) — 17 и 

103,1.
3. Глоксхубер—Данне (Ф Р Г ) —  

39,5 и 97,6.
4. Мюллер—Дальмер (Г Д Р ) — 44 

и 97,0.
5. С. Кауффмай — Р. Кауффмав 

(С Ш А ) — 41,5 и 98,2.
6. Пферсдорф— Матцдорф (Ф Р Г )

— 49 и 96,2.

Л
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С Р Е Д Н И

ОБРАЗОВАНИЕ—

В С Е Й

М О Л О Д Е Ж И

—  ,Около двух с половиной 
миллионов юношей и девушек за
нимаются сейчас в вечерних и за
очных школах Российской Феде
рации, —  сообщил корреспонден
ту ТАСС начальник управления 
вечерних школ Министерства про
свещения РСФСР Н. Балов. —  За 
пятилетие число учащихся в 
школах рабочей и сельской моло
дежи увеличится более чем в 1 ,4  
раза. Это предусматривается про
ектом Директив XXIII съезда 
КПСС по пятилетнему плану раз
вития народного хозяйства СССР 
на^ 1 9 6 6 — 1 9 7 0  гг. Уже в Сен
тябре нынешнего года за парты 
сядет на 3 0 0  тысяч человек боль
ше.

Б вечерних школах действует 
гибкая система, которая позволя
ет молодым рабочим, служащим

и колхозникам успешно сочетать 
труд и учебу. Существуют клас

сы с ускоренным сроком обуче
ния. Они дают возможность мо
лодежи старше двадцати лет, не 
окончившей по тем или иным 
причинам общеобразовательную 
школу, пройти курс пятых— вось
мых классов за два с половиной 
года. Пятнадцати-шестнадцати- 
летние подростки, которые после 
окончания восьмилетней дневной 
школы решили пойти на произ
водство, поступают в вечерние 
девятые и десятые классы.

Н. Балов напомнил, что ве
черники имеют для самостоя
тельной работы один свободный 
день в неделю с оплатой 50  про
центов заработной платы. Для 
сдачи экзаменов им предостав
ляется дополнительный отпуск.

Сейчас все большее распростра
нение получает зачетная система, 
когда наряду с текущей оценкой 
знаний на уроке учащийся сдает 
зачет по определенной самостоя
тельно подготовленной теме.

К 1 9 6 7  году педагоги и уче
ные обещают создать новые учеб
ники, рассчитанные на самообра
зование молодых людей, а также 
увеличить часы лабораторных 
исследований,. консультаций со 
специалистами, семинаров.

Во многих населенных пунктах 
республики открыты заочные от
деления. Квалифицированные ра
бочие занимаются в так называе
мых «классах мастеров». По 
окончании десятого класса они 
вместе с аттестатом о среднем об
разовании получают свидетель
ство, дающее им право занимать

должность мастера или начальни- £ 
ка участка на производстве. В 1 
колхозах созданы учебные комби- |  
наты, где вместе с общеобразова- | 
тельными предметами вечерники Щ 
изучают животноводство, зоотех- S 
нию, механизацию, повышают g 
профессиональную квалификацию, I  
приобретают новую специаль- §  
ность. |

В некоторых школах предпола- 1  
гается начать дифференцирован- §  
ное обучение, которое позволит I  
старшеклассникам специализиро- =  
ваться по одной из гуманитар
ных или естественных наук. _  

—  Вечернее и заочное обуче- |  
ние —  одно из действенных 
средств, которое позволит завер- §  
шить в основном в течение пяти- |  
летки введение всеобщего средне
го образования для молодежи,—  
сказал в заключение Н. Балов.

■ ш в ; 1:- тштттт

«Сибирские 
о г н и »  

в феврале
Второй номер журнала «Сибир

ские огни» открывается записками 
очеркиста Петра Ребрина «Т  юка- 
линские страницы». Автор записок 
долгое время работал в областной 
газете, сейчас — сотрудник Ом
ского радио «Т  юкалинские стра
ницы» — это раздумья о подчас 
нелегких путях развития нашего 
сельского хозяйства, это галерея 
интересных характеров и судеб  
людей, живущих и работающих 
«на земле».

Художественная проза пред
ставлена также фрагментом из вто
рой книги романа «Восстание» 
Ю рия Бессонова, окончанием рома
на Г еннадчя Емельянова « Берег 
правый».

М ного места отдано поэзии. Вы
ступают Владимир Возовников, 
Михаил Горбунов, Владимир Паль
чиков, томский поэт Василий Ка
занцев.

Интересен раздел публицисти
ки. Встрече X X I I I  съезда партии 
посвящен репортаж Д . Золотова с 
Новосибирского турбогенераторно
го завода «Разговор с директо
ром». С интересными воспомина
ниями о последних днях Отече
ственной войны выступает в жур
нале генерал-лейтенант И. А . Тол- 
конюк.

Литературная критика пред
ставлена статьями Августы Ана
ньевой «П  реувеличение чувств» — 
о .творчестве ряда прозаиков и 
«Сибирская эпопея» — о романе 
Г. Маркова «Отец и сын». Разно
образны материалы под рубрикой 
« Сибирская хроника». З десь мож
но познакомиться с сообщениями 
из Омска, Иркутска, Краснояр
ска, Тюмени. Бийска и других го
родов. Рассказывается, в частно
сти, об университете здоровья, со
зданном по инициативе преподава
телей Томского медицинского ин
ститута.

С. Н О ВИ КО В .
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СЕЗОН БОЛЬШОГО ФУТБОЛА
П риближ ается пора больш ого ф утбола. Чтобы удовлетворить  по ж е 

лания м н о ги х  н аш и х  читатедей-болельщ инов, редакция обратилась 
к  главном у судье федерации ф утбола СССР А л ексан д ру  В асильеви
чу  М е н ьш и ко ву  с просьбой  р а сска за ть  о предстоящ ем ф утбольном  
сезоне. Н иже мы пуб л и куе м  то л ько  что по л уче нн ую  из М осквы  
статью .

Наступает пора большого 
футбола. Новый сезон — это 
XXVIII чемпионат страны с уча
стием команд мастеров и множе
ство других различных соревнова
ний во всех союзных республиках, 
в которых выступит в общей слож
ности свыше трех миллионов фут
болистов. Каковы же особенности 
этого сезона?

Три года назад — в XXV юби
лейном чемпионате •— впервые за 
всю историю советского футбола 
приняло участие самое большое 
количество команд класса «А »  — 
38. Это количество из года в год 
увеличивалось, и нынче в первен
стве страны будет участвовать 70 
команд класса «А » , представляю
щих все союзные ^республики. От 
Российской' Федерации выступит 
32 команды, от Украины — 15, от 
Грузии — 4, от Узбекистана и 
Казахстана — по 3, от Белорус
сии, Азербайджана и Армении — 
по 2 и по одной команде от осталь
ных союзных республик. В первой 
группе примут участие 19 команд. 
Это — 17 коллективов, выступав
ших в лиге сильнейших в прошлом 
году и две лучшие команды второй 
группы. Они уже известны бо
лельщикам из печати. Во второй 
группе класса «А »  выступит 51 
команда. Эти команды распределе
ны на три подгруппы, в основном 
по территориальному признаку.

Соревнования среди команд 
первой группы класса «А » нач
нутся 10 апреля и закончатся 20 
ноября. Игры во второй группе 
также будут проведены в эти же 
сроки. Но, в отличие от прошлых 
сезонов, когда соревнования во 
второй группе класса «А »  прохо
дили в два этапа со своеобразным 
зачетом очков, нынче будут дей
ствовать другие правила. Матчи 
во второй лиге будут проходить в 
два круга в каждой подгруппе, 
так же как и в первой лиге. Коман
ды одной подгруппы встретятся 
между собой дважды — на своем 
поле и поле противника. Во вто
рой группе разыграют первенство 
в один круг и дублирующие соста
вы.

Расширение второй группы клас
са «А »  позволило включить в ор
биту большого футбола ряд силь
ных команд Сибири из второго

. . . . . . . . . . . . . . . . . . .
З А М Е Т К И  Ф О Т О Л Ю Б И Т Е Л Я

И С К У С С Т В О
Н Е  Д Л Я  А Л Ь Б О М О В
Недавно фотолюбители Том

ска собрались на очередную 
встречу, организованную Том
ским областным фотоклубом. 
Вечер был очень интересным и 
поучительным. Четыре часа фо
толюбители обсуждали насущ
ные вопросы своей творческой 
жизни. Были высказаны серьез
ные упреки в адрес организа
ций, которые призваны способ
ствовать росту советского фо
тографического искусства, ху
дожественной фотографии на
шей современности. Говори
лось, что ни управление куль
туры, ни облсовпроф цока еще 
ничего не сделали для того, что
бы предоставить помещение 
существующему уже восемь ме
сяцев в городе клубу фотолю
бителей. Клуб существует по
ка что на правах бедного род
ственника. Каждый паз для 
встречи приходится выпраши
вать помещение у той или иной 
организации, что отнюдь не спо
собствует созданию творческой 
атмосферы. Даже правление 
фотоклуба не имеет постоянно
го места и собирается на свои 
заседания то тут, то там.

Томск до сих пор не имеет 
специализированного фотомага
зина. Снабжение фотоматериа
лами у нас поставлено плохо. 
Другие города в этом отноше
нии ушли далеко вперед. Од
нако областное управление тор
говли отмахивается от просьб 
фотолюбителей и не придает им 

■ никакого значения.
«Гвоздем» вечера была встре

ча фотолюбителей с дочерью и 
учениками нашего земляка, фо
тохудожника Петра Никитича 
Пенькова, умершего в 1956 го
ду. Выступления дочери мастера 
Людмилы Петровны, его учени
ка фотографа Ф. П. Бурого, хо
рошо знавшего Пенькова, а так
же фотолюбителя тов. Кондрать
ева нарисовали образ человека 
прекрасной души, страстно лю
бившего фотоискусство, отдавав
шего все свое время творчес
ким поискам. Удалось посмот
реть и несколько высокохудоже
ственных работ П. Н. Пенько
ва. Его фотокартины «Под впе

чатлением прочитанного», «Ста
рик», «Вечеринка», «Мать». 
«Кто тут?» привлекают вни
мание глубиной изображе
ния человеческих переживаний, 
высокой техникой печати и до
стойны того, чтобы быть уве
ковеченными в выставочных 
фондах нашего города. Пенькоя 
создал в первые годы Советской 
власти четырехгодичную школу 
фотографии, в которую ученика
ми набирал ребят увлеченных и 
талантливых. Он преподавал им 
не только фототехнику, но и ис
торию искусства, пластику и 
лепку, химию и другие предме
ты, которые способствовали ро
сту начинающих фотогра
фов. Он стремился сделать из 
своих учеников людей, смотря
щих на жизнь глазами худож
ника.

Вполне закономерно, что фо
толюбители поставили вопрос 
об издании альбома работ Пень
кова, книги о его труде и жиз
ни.

На встрече фотолюбители 
обсуждали серию работ чле
нов клуба — цветных и черно
белых фотографий, подготов
ленных к сибирскому номеру 
журнала «Советское фото». 
Большинство работ было реко
мендовано к публикации. В фо
тоработах, отобранных для по
сылки в Москву, в редакцию 
журнала «Советское фото», ото
бражаются строительство наше
го города, поиски нефти и газа. 
Есть среди них портреты наших 
современников— ученых, музы
кантов, студентов, рабочих, есть 
лирические пейзажи.

Снимков не очень много, хо
тя возможности для показа жиз
ни тружеников нашего города и 
области практически неисчерпа
емы.

Важным и своевременным бы
ло обсуждение на вечере вопро
са подготовки к областной фото
выставке «За томскую нефть и 
газ». Многие члены клуба вы
сказали желание выехать в рай
оны разведочных работ, чтобы 
запечатлеть в художественных 
снимках славные дела разведчи
ков нефти и газа.

А. СМИРНОВ.

эшелона. Приятно то, что в их чис
ле оказалась и томская команда, 
имеющая хорошие спортивные 
традиции. Можно предполагать, 
что футболисты Томска, выступая 
в классе «А » , оправдают надежды 
многочисленных любителей фут
бола из своего родного города.

Вот каким будет календарь 
встреч команды «Торпедо» 
(Томск) в первом круге:

АПРЕЛЬ
27 — «Строитель» (Ашхабад) — 

«Торпедо».
МАИ

2 — «Энергетик» (Душанбе) — 
«Торпедо».

7— «Политотдел» (Ташкент, обл.)
— «Торпедо».

12 — «Торпедо» — «Алга» (Фрун
зе).

17 — «Торпедо» — «Шахтер» (Ка
раганда).

22 — «Торпедо» — «Нефтяник» 
(Фергана).

27 — «Локомотив» (Челябинек) — 
«Торпедо».

ИЮНЬ
1 — «Уралмаш» (Свердловск) —

«Торпедо».
11—«Торпедо» — «Звезда» (Пермь)
16 — СКА (Новосибирск) — «Тор

педо».
23—«Торпедо» — «Иртыш» (Омск).
28 — «Торпедо» — «Темп» (Бар

наул).
ИЮЛЬ

3 — «Строитель» (Уфа) — «Торпе
до».

8— «Торпедо» — «Восток» (Усть- 
Каменогорск).

13 — «Торпедо». — «Кузбаее» (Ке
мерово).

23 — «Сокол» (Саратов) — «Торпе
до».

Большие состязания, в которых 
примут участие 162 команды, бу
дут проведены среди команд клас
са «Б ». Игры намечено провести 
в девяти зонах. В шести зонах 
РСФСР выступят 103 команды: 
от РСФСР — 81 команда, от
Грузинской ССР — 7, от Казах
стана -— 2, от Белоруссии и Ар
мении — по 4, от Азербайджана
— 3 и по одной команде от Лат
вии и Литвы. В двух зонах УССР 
выступят 40 украинских команд. 
Впервые будет создана зона 
команд Средней Азии и Казах
стана. В ней выступят 19 команд 
пяти союзных республик: 9 команд 
от Узбекской ССР, 5 — от Казах
ской ССР, 3 — от Таджикистана 
и по одной от Киргизской ССР и 
Туркменской ССР. Соревнования 
команд клшса «Б » также начнут
ся в апреле.

Места команд как в классе 
«А » , так и в классе «В » опреде
ляются по сумме очков, набран
ных командами f результате всех

встреч. В случае равенства очков 
места определяются по лучшей 
разности забитых и пропущенных 
мячей. Если и здесь будет равен
ство, то победителя определит 
меньшее количество нарушений в 
играх. Только при условии равен
ства и в этом вопросе положение 
предусматривает проведение до
полнительной игры между коман
дами. В случае, если команды 
набрали одинаковое величество 
очков и претендуют на звание 
чемпиона страны, т. г. оспаривают 
первое место в первой групп;, 
между этими командами (независи
мо от вышеперечисленных усло
вий) назначается дополнительная 
игра (или игры, если на первое 
место претендую, с рап.ым коли
чеством очков три ->ли более 
команд). Попядо1 их проведения 
определяется федерацией футбо
ла СССР.

По окончании двухкруговых со
ревнований ро второй группе три 
команды, занявшие первые ме
ста в каждой подгруппе, прове
дут между собой стыковые игры в 
два круга. Коллективы встретятся 
между собой дважды — на своем 
поле и поле противника. Три 
команды, занявшие в подгруппах 
первые места, разыграют между 
собой первое— третье места во 
второй группе, три команды, за
нявшие вторые места в подгруп
пах, — четвертое— шестое места 
в группе, и, наконец, обладатели 
третьих мест — седьмое— девятое 
места в группе.

Определен также порядок пере
хода команд из класса «В » во вто
рую группу класса «А » . Лучшие 
команды второго эшелона Россий
ской Федерации и Украины после 
окончания соревнований в зонах 
встретятся в финальных турнирах, 
где определятся две сильнейшие 
команды РСФСР и одна— Украи
ны, получающие право выступать во 
второй группе класса «А »  вместо 
команд своей республики, показав
ших худшие результаты. Такое же 
право получит команда, занявшая 
первое место в зоне Средней Азии 
и Казахстана, и команда, показав
шая лучшие результаты в финаль
ном турнире команд класса «В » 
союзных республик, выступавших 
в зонах РСФСР и добившихся 
права участия в этом турнире.

Большой популярностью в на
шей стране пользуется традицион
ный розыгрыш футбольного тро
фея — кубка Советского Союза 
по футболу. В предстоящем се
зоне кубок отмечает свой двадца
типятилетний юбилей.

В юбилейном розыгрыше кубка 
состоится много интересных по
единков. Команды второй группы 
класса «А »  вступят в соревнования 
за кубок СССР вместе с девятью 
командами— победительницами зон 
класса «В » 19 июня. Первую встре
чу на кубок СССР торпедовцы Том
ска проведут на поле команды 
«Труд» (Курган) и, в случае вы
игрыша, встретятся с победителем 
встречи «Кузбасс» (Кемерово) — 
«Даугава» (Рига). Следующий про
тивник сибиряков — «Черномо
рец» (Одесса). Играть с ним си
бирские футболисты будут на сво
ем поле. Команды первой группы 
класса «А »  начнут соревнования 
на кубок 7 августа. Финальная иг
ра на кубок СССР состоится 
9 октября.

В предстоящем сезоне будет 
разыгран кубок СССР для команд 
коллективов физической культу

ры. Десятый раз оспаривают этот 
почетный приз многочисленные 
команды массового футбола. В 
прошлом году в этих играх приня
ло участие свыше 40 тысяч 
команд. Почетный трофей завое
вали футболисты «Салюта» из 
Тамбова.

.Большой интерес в предстоящем 
сезоне вызовут и всесоюзные юно
шеские соревнования, в которых 
участвуют юноши 1948— 49 годов 
рождения. Первый этап этих со
ревнований проводят до 10 июля 
республиканские федерации футбо
ла. Во втором этапе примут уча
стие 64 команды, занявшие луч
шие места в предварительных со
ревнованиях. От РСФСР таких 
команд будет 23, от УССР — 12, 
от БССР и Грузии — по 4, от Уз
бекистана, Казахстана, Азербайд
жана и Армении — по 3, от Мол
давии и Таджикистана — по 2 н 
по одной команде от. остальных 
союзных республик. Команды рас
пределяются на 8 подгрупп. Игры 
намечено провести с 15 по 27 ию
ля в восьми городах. Третий этап 
— финальный — будет проведен 
с 7 по 18 сентября в одном из го
родов страны. В нем примут учас
тие 8 команд — победительниц 
подгрупп полуфинала.

Много других соревнований по 
любимому миллионами зрителей 

виду спорта состоится в наступа
ющем сезоне. Все они, безусловно, 
будут способствовать дальнейшему 
развитию нашего футбола, совер
шенствованию спортивного мастер
ства футболистов.

А. МЕНЬШИКОВ,
главный судья федерации
футбола СССР.

П Р О И С Ш Е С Т  В И Я

Двое подростков, Воробьев и 
Андреев, едва научившись уп
равлять автомашиной, решили 
покататься. Увидев оставленный 
без присмотра грузовик, они забра
лись в кабину, завели мотор и по
ехали по улицам Томска. Об этом 
узнали сотрудники Томского рай
отдела милиции. Дежурная авто
машина срочно выехала в розыск. 
Не прошло и получаса, как автомо
биль был обнаружен в районе 
ГРЭС-И. Пугая прохожих, грузо-

П О К А Т А Л И С Ь . . .
вик мчался к мосту через Ушайку.

Почувствовав погоню, беглецы 
прибавили скорость. Это создало 
опасность для пешеходов. Нужно 
было срочно остановить машину. 
Обогнать и загородить путь было 
невозможно — слишком узка до
рога. Оставалось одно: стрелять
по баллонам из пистолетов. После 
нескольких метких выстрелов ма
шина с беглецами осела набок и 
остановилась. Как зайцы, выпрыг
нули они в разные стороны и по
пытались сбежать, но... горе-води

телям пришлось пересесть на зад
нее сиденье милицейской автома
шины.

За успешное проведение опера
ции по розыску и задержанию зло
умышленников работники мили
ции В. М. Рыбачев, В. В. Ва
сильев и П. Т. Куцов отмечены 
приказом начальника управления 
охраны общественного порядка.

Н. КОМОВ, 
заместитель начальника Том
ского райотдела милиции по 
политчасти.

Работники пошивочной мастерской Кожевниковского комбината бы
тового обслуживания систематически перевыполняют план. На пред
приятии сейчас развернулась борьба за качество. «Ш ить только кра
сивую и прочную одежду!» — под этим лозунгом трудятся швеи и 
закройщики. В этом году они получают от заказчиков только теплые 
слова благодарности.

НА СНИМКЕ (слева направо): швеи белошвейного цеха Лидия Бло
хина и Валентина Енина. Они одни из лучших работниц мастер
ской.

Фото С. Дмитриева.

У г о л у б о го 
э к р а н а ВСТРЕЧА
с бессмертным эпикурейцем

Томская студия телевидения 
обратилась к творчеству Ромена 
Роллана, выдающегося фран
цузского гуманиста, столетие 
со дня рождения которого не
давно отмечал весь прогрес
сивный мир. На голубом экра
не— едва ли не лучшее, что соз
дано великим художником, — 
«Кола Брюньон».

Новая работа творческого кол
лектива (режиссер и автор сце
нария С. Сапожникова) своеоб
разна. Это не инсценировка по
вести, а литературно-музыкаль
ная композиция, в которую во
шли лучшие страницы книги 
Ромена Роллана и музыка Д. Ка
балевского, автора оперы. Му
зыка как нельзя лучше помогла 
раскрыть литературные .образы. 
Известно, что Роллан, который 
был и крупнейшим музыкове
дом, получив клавир оперы, пи
сал тогда еще молодому компо
зитору: «Я  получил клавир
«Мастера из Кламси» и играл 
его много раз с большим удо
вольствием. Я думаю, что вы 
сможете рассчитывать на живой 
успех у публики, так как сочине

ние это ясное, полное жизни, 
движения».

В композиции исполнялись 
четыре части сюиты Кабалев
ского. Сразу оговоримся, что не 
все они прозвучали одинаково 
хорошо. Партитура Кабалев
ского чрезвычайно сложна. И 
все же наш гость, заслуженный 
деятель искусств РСФСР, ди
рижер Новосибирского акаде
мического театра оперы и бале
та. профессор А. И. Жоленц до
бился с новым для него оркест
ром нашей областной филармо
нии успеха. Музыка стала не
отъемлемой частью телевизион
ного спектакля. Особенно удач
но были исполнены увертюра и 
«Сцена чумы».

Естественно, что за час с не
большим нельзя охватить все 
богатое содержание «Кола 
Брюньона». Но композиция по
строена так, что перед телезри
телями проходит вся жизнь бес
смертного эпикурейца из Клам
си. Как о большой удаче, мож
но говорить об исполнении 
центральной роли артистом Н. 
Земцовым. С экрана к нам при
шел великий жизнелюб, фило
соф и поэт, живое воплощение

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
24 февраля — «Тети и дяди».
25 февраля — «М адридская сталь».
Начало спектаклей » 19 час. 30 

мин.
ТОМСКИЙ ТЕАТР 

МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
28 февраля — б облдрамтеатре. 

«Моя пр екр а сн а я  леди».
Начало в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «О бы кновенны й 
ф аш изм » (две серии) — 10, 12-45.
15- 30, 18-15, 21.
М алый зал — «К а при зы  1900 
года» — 9-30, 11-20 13-10, 15,
16- 50, 18-40, 20-30. 22-20. Фильм 

• для взрослых.
Зал к и н о х р о н и ки  — «М артирос 
Сарьян» — 11-05, 13-15, 15-25.
17- 35, 19-45, 21-55. «Дорогой
предков» — 10, 12-10, 14-20,
16-30, 18-40, 20-50.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «О бы кновенны й 
ф аш изм » (две серии) — 9. 11-50 
14-40, 17-30, 20-20.
Зелены й зал — «М ладш ий сер
ж а н т  и другие» — 9-30, 11-15.
13, 14-45. 16-30, 18-15, 20, 21-45.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «О бы кновенны й  
ф аш изм » (две серии) — 9-10, 12. 
14-50, 17-40 , 20-30.
Малый зал — «Голый диплом ат»
— 10, 11-45, 13-30, 15-15, 17-10,
18- 55. 20-40, 22-25.

«ПИОНЕР»
— С борник м ул ь ти п л и ка ц и о н н ы х
ф ильм ов — 9-30. 10-50, 12-10,
13-30, 14-50. «Ж или-были ста р и к  
со старухой»  (две серии) — 
16-10. 18-45. 21-20.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Перед судом и стории»  —
18, 20. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «С пящ ий лев» — 11, 15, 16-30, 
18-30, 20-30. На удлиненном се
ансе демонстрируется фильм 
«На к у б о к  Европы».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 24 февраля

18.30. Форум ученых. Ш естая на
учная  м е ж вузовская  конф ере нц ия  по

эл е ктр о н н ы м  уско р и те л я м . Выступ
ления участников. 19.00. «Ж изнь  и 
творчество м узы ка н то в» . Лауреат 
Ленинской премии Георгий Свири
дов. 20.00. Очерк Фрунзенского теле
видения «По К и р ги зи и » . 20.10. Тру
женикам сельского хозяйства. 20.30. 
Новости. 20.50. Музыкальный ан
тракт. 21.00. С пе ктакл ь  То м ско го  об
ластного  д рам ати ческо го  театра «Сла
ва», пьеса В. Гусева.

25 февраля, в 7 час. вечера, в ки
нотеатре «Пионер» состоится очеред
ное занятие для слушателей кино
университета для родителей по теме: 
«Ваш и дети стали взрослы м и».

Перед слушателями выступят пре
подаватели пединститута и учителя 
школ. Будет демонстрироваться но
вый художественный фильм.

На постоянную работу срочно 
требуются: электромонтеры в це
хи, слесари-инструменталыцики, 
фрезеровщики, слесари-ремонтни
ки, расточник, технологи цеха, 
производственные мастера, убор
щики производственных помеще
ний.

Обращаться: г. Томск 12, улица 
Чуйская, 25, отдел кадров. 3 — 1

Ремонтно-строительный участок 
управления торговли купит два 
котла площадью нагрева 12 кв. м.

Здесь же требуются на посто
янную работу: каменщики, шту
катуры-маляры, плотники, электро
монтеры, слесари-сантехники.

Обращаться: г. Томск 1, переу
лок Сакко, 4, телефон 55-11. 3 — 1

Томскому химфармзаводу на по
стоянную работу требуются: на
чальник конструкторской группы, 
инженер-теплоэнергетик, электрик, 
слесарь-сантехник, слесарь по обо
рудованию.

Обращаться: г. Томск 26, улица 
Розы Люксембург, 92, отдел кад
ров. 2 — 2

Облстатуправлечию требуются: 
старшие экономисты, операторы, 
ученик оператора.

Обращаться: г. Томск 1, про
спект имени Ленина, 119, отдел 
кадров. 3 — 1

Томскому управлению «Втор- 
чермета» требуются: диспетчер
производственного отдела, элек
трики, слесари, грузчики-стро- 

польщики, рабочие.
Обращаться: г. Томск 3, улица 

Яковлева, 18. 2— 1

Томские авторемонтные мастер
ские приглашают на работу: тех- 
нвков-механиков, токарей, авто
слесарей, молотобойцев.

Обращаться: г. Томск 15, улица 
Айвазовского, 27 (проезд на ав
тобусе № 3, остановка «1-ые Сен
ные»), телефон 45-55.

Научно-исследовательскому ин
ституту ядерной физики, электро
ники и автоматики при Томском 
политехническом институте требу
ются главный бухгалтер и газс- 
электросварщик.

Обращаться: г. Томск 28, про
спект имени Ленина. 2-а, корпус 
11, отдел кадров. 3 — 1

МЕНЯЮ двухкомнатную благо
устроенную квартиру в г. Хаба
ровске на равноценную квартиру 
в г. Томске.

Обращаться: г Томск 21, про
спект имени Фрунзе, 228, кв. 73, 
к Мурашкиной.

Автоэкспедиционной базе обл
потребсоюза требуется крановщик.

Обращаться г. Томск 26, улица 
Бердская, 22.

Проектно-сметному бюро обла
стного управления торговли на по
стоянную работу требуются инже
нер или техник-сантехник (знако
мый с вентиляцией), машинистка.

Обращаться: г. Томск 50, улица 
Шишкова, 13. 2 — 1

Томскому хлебозаводу № 1 
требуются: сменный технолог со 
специальным образованием, браке
ры готовой пгюдчкпии. токапь. ко
чегар, слесари, дворник, рабочие в 
цех.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Для нового бараночного цеха 
(улица Водяная, 78) требуются 
золыцики, технички.

Обращаться- г. Томск 1, пло
щадь имени В. И. Ленина, 2. от
дел кадров. 3 — 2

Управлению «Медтехника* тре
буются квалифицированные радио
техники для ремонта медоборудо- 
вания.

Обращаться: г. Томск 12, улица 
Усова, 64. телефон № 31-51, до
полнительный — 3-85.

Предприятию по производству 
бактерийных препаратов Томского 
научно-исследовательского инсти
тута вакцин и сывороток требуют
ся для работы в поселке Новом: 
медицинские сестры и врачи, ма
шинистка. аппаратчики, кочегары, 
рабочие по уходу за животными.

Обращаться: г. Томск, поселок 
Новый, автобус № 9, телефон 
39-51, дополнительный— 3-33..

Яслям-саду № 7 г. Томска тре
буются няни и прачка. "

Обращаться: г Томск 41. улица 
Новгородская, 58. 2— 2

своего народа. Земцов играет 
Брюньона сочно, броско. Все у 
него громогласно, ослепительно 
ярко. Ведь в этом почти язы
ческом любовании жизнью, не
насытно жадном восприятии 
всего, что дает она, заключена 
философия Кола Брюньона.

Актрису Н. Юргенс томичи 
привыкли видеть в ролях лири
ческих героинь, а здесь она 
играет Ласочку, ту Ласочку, с 
которой встречается Кола на 
последних страницах повести. 
И этот небольшой эпизод от
крыл в актрисе новые черты да
рования. В ее Ласочке и опыт 
умудренной жизнью женщины, 
и грусть о первой, так несклад
но кончившейся любви, и, нако
нец, глубокие национальные 
черты характера героини.

Запоминающийся образ уми
рающей жены Кола создан ак
трисой А. Лагутовой. Сцена эта 
едва ли не самая впечатляющая 
в спектакле. И другие, даже не
значительные на первый взгляд, 
роли сыграны выразительно и 
цельно. Это и Робине (В. Со» 
зонтов), и крестьянин (А. Пер
мяков),. и певец (И. Батурин).

Немалую роль, если не одну 
из самых главных в телевизион
ной передаче, играет работа 
операторов, которые «дают» то, 
что мы видим на экране. В «Ко
ла Врюньоне» работали Ю. Ки
селев, В. Зимаков и С. Толку
нов. В передаче было много 
интересных кадров, вырази
тельных планов. Правда, зри
тель не мог не заметить, что ос
вещение игровых площадок не 
всегда было таким, какое тре
буется для телевизионных пе
редач столь широкого плана.

Главное в телевидении ■ 
рождение искусства в присут
ствии зрителя. В «Кола Брюнь- 
оне» прямо в кадре мы видим 
оркестр, дирижера. Оркестран
ты играют под фонограмму, 
сделанную в студии. Как ни па
радоксально, эти кадры хочется 
смотреть.., закрыв глаза. Уж 
очень очевидным было расхож
дение дирижера, оркестра с фо
нограммой. В этой связи хочет
ся высказать такое замечание. 
Если технические средства, ко
торыми располагает студия, не 
позволяют режиссеру осущест
вить свой, пусть самый ориги
нальный, замысел, то следует 
или заполучить необходимые 
технические средства, или пере
смотреть замысел.

И все же жаль, что мы боль
ше не увидим литературно-му
зыкальную композицию « Кола 
Брюньона», осуществленную 
Томским телевидением. Такова 
специфика малого экрана. Быть 
может, эту значительную рабо
ту, которую с полным нравом 
могут вписать в свой актив и 
симфонический оркестр филар
монии, и актеры областного 
драматического театра, следует 
показать на сценических пло
щадках города, в наших лекто
риях.

С. СИЛАНТЬЕВ.

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.
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